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R. S.

La Universidad de Sevilla partici-
pa en un ambicioso proyecto
Erasmus+, denominado Amico,
con el objetivo de fomentar la
movilidad laboral europea. Un
total de diez organizaciones en-
tre universidades, empresas e
institutos de investigación de Ita-
lia, Reino Unido, Alemania y Es-
paña han unido sus fuerzas con el
objetivo de reducir el desajuste
entre oferta y demanda de mano
de obra en el sector de las tecno-
logías de la información y la co-
municación (TIC).

El proyecto europeo Amico, se-

gún explica la Hispalense, fo-
mentará el empleo más allá de
las fronteras nacionales median-
te la creación de una Asesoría de
Movilidad Profesional que se
apoyará en un curso de especiali-
zación, así como el desarrollo de
herramientas específicas y guías
para realizar esta actividad.

En los últimos años ha habido
un aumento significativo de per-
sonas interesadas en la movili-
dad laboral entre países euro-
peos. A pesar de ello, las tasas de
empleo son bajas: concretamen-
te, las solicitudes de empleo re-
gistradas en el portal Eures au-
mentaron de 175.000 a
1.200.000 entre 2007 y 2014,
manteniéndose una tendencia al

alza. Sin embargo, hay pocas per-
sonas dedicadas a atender este
creciente volumen de solicitu-
des, y, además, no hay una for-
mación profesional específica
para este perfil laboral.

Como un primer paso, el pro-
yecto asesorará en el sector de las
TIC, ya que se considera una de
las áreas con más empleabilidad
juvenil, si bien podría ser extra-
polable a otras áreas.

Uno de los puntos fuertes de
esta iniciativa se encuentra en la
combinación adecuada de paí-
ses, ya que reúne a los estados
europeos más representativos en
términos de movilidad saliente y
entrante. Por un lado, Italia y Es-
paña, dos de los países con mayor
número de demandas de empleo
registradas en el portal Eures con
alta disposición a cambiar su lu-
gar de trabajo; por otro lado, Ale-
mania y Reino Unido, donde se
encuentra el mayor número de
empresas inscritas en la misma
plataforma digital y que solicitan
personal del extranjero.

La Hispalense participa en
un proyecto para fomentar
la movilidad laboral

M. G.

Miembros de la Universidad de Sevilla que participan en el proyecto Erasmus+.

● La iniciativa

europea pretende

reducir la demanda

de empleo en el

sector de las TIC

La Olavide
celebrará
el 3 de marzo
las elecciones
a rector

R. S.

El próximo 3 de marzo, la Uni-
versidad Pablo de Olavide cele-
brará elecciones a rector des-
pués de que Vicente Guzmán,
el actual máximo responsable
de la institución, anunciara el
adelanto de los comicios que,
en un principio, estaban previs-
to en torno al mes de mayo. Así
lo ha aprobado la Comisión
Electoral de la Universidad Pa-
blo de Olavide. Los comicios se
celebrarán por sufragio univer-
sal, con la participación de to-
dos los sectores que integran la
comunidad universitaria.

La publicación de censos
provisionales será el día 4 de
febrero, mientras que la publi-
cación del censo definitivo y el
arranque del plazo de presen-

tación de candidaturas será el
día 12 de febrero. Éstas podrán
presentarse hasta el día 15 de
febrero inclusive, y, de mo-
mento, sólo el actual rector, Vi-
cente Guzmán, ha anunciado
su interés por concurrir en los
comicios. La proclamación de
candidaturas definitivas será
el día 19 de febrero.

La campaña electoral se de-
sarrollará desde el 22 de fe-
brero hasta el 1 de marzo,
mientras que el 2 de marzo se-
rá jornada de reflexión. Las
elecciones rectorales se cele-
brarán el día 3 de marzo, en
primera vuelta. Si ningún can-
didato consiguiera el apoyo
proporcional de más de la mi-
tad de los votos válidamente
emitidos a candidaturas, se
procederá a una segunda vo-
tación el 14 de marzo.

Los aspirantes
podrán presentar
su candidatura del
12 al 15 de febrero

Miguel Ángel
Castro toma
posesión como
nuevo rector de
la Hispalense

R. S.

El catedrático de Química
Inorgánica Miguel Ángel Cas-
tro Arroyo, elegido el pasado
mes de diciembre rector de la
Universidad de Sevilla tras
vencer a los catedráticos Ade-
la Muñoz y Antonio Rabasco,
tomará posesión de su cargo
hoy a las 11:30 en el Palacio
de San Telmo, sede de la Pre-
sidencia de la Junta de Anda-
lucía. Ya por la tarde, a las sie-
te, está prevista su investidu-
ra en el Paraninfo de la insti-
tución académica.

Castro obtuvo en las elec-
ciones celebradas el pasado
jueves 17 de diciembre un to-
tal de 161 votos, lo que repre-
senta el 57,60% de los votos
válidos emitidos. Por su parte,
la candidata Adela Muñoz
consiguió 61 votos y el aspi-
rante Antonio Rabasco 47 vo-
tos.

Licenciado en Farmacia y
catedrático de Química Inor-
gánica desde 2009, es profe-
sor titular de la Hispalense
desde el año 2000. Ha desem-
peñado en la Universidad ta-
reas de gestión desde 2005,
cuando puso en macha el ser-
vicio general de Investigación
de Rayos X, que dirigió hasta
2007. Además, ha sido vice-
rrector de Ordenación Acadé-
mica desde 2009 hasta junio
de 2015, cuando su antece-
sor, Antonio Ramírez de Are-
llano, lo nombró rector en
funciones.

El nuevo rector ha desarro-
llado su actividad académica
e investigadora en varias uni-
versidades internacionales,
como la University College de
Oxford y la de Cambridge. En
la actualidad es el responsable
del grupo de investigación
Química del Estado Sólido.
Castro dispone de una dilata-
da experiencia en el campo de
la radiación sincrotón y de
fuentes de neutrones.

En el proyecto participan
empresas e instituciones
deAlemania, Italia,
ReinoUnido y España
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Miguel Ángel Castro toma
este martes posesión como nuevo rector de la
Hispalense

EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 2 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El catedrático de Química Inorgánica Miguel Ángel Castro Arroyo, elegido el pasado mes de diciembre
rector de la Universidad de Sevilla (US) y proclamado definitivamente como tal después de que su elección
no recibiera ninguna reclamación, tomará posesión de su cargo a partir de las 11,30 horas de este martes en
el Palacio de San Telmo, sede de la Presidencia de la Junta andaluza. A las 19,00 horas está prevista su
investidura en el Paraninfo de la Hispalense.

   Castro obtuvo en la sesión de Claustro celebrada el pasado jueves 17 de diciembre un total de 161 votos,
lo que representa el 57,60 por ciento de los votos válidos emitidos. Por su parte, la candidata Adela Muñoz
consiguió 61 votos y el aspirante Antonio Rabasco 47 votos.

   Licenciado en Farmacia y catedrático de Química Inorgánica desde 2009, es profesor titular de la
Hispalense desde el año 2000: desde el pasado junio ejercía como rector en funciones.

   Castro ha desempeñado en la US tareas de gestión desde 2005, cuando puso en macha el Servicio General
de Investigación de Rayos X, que dirigió hasta 2007. Además, ha sido vicerrector de Ordenación Académica
(2009-2015); director del Secretariado de los Servicios Generales, de los Centros y de los Institutos de
Investigación (2008-2009); y director del Centro de Investigación, Tecnología e Innovación (2007-2008).

   El nuevo rector ha desarrollado su actividad académica e investigadora en varias universidades
internacionales, como la University College de Oxford y la de Cambridge. En la actualidad es el responsable
del grupo de investigación 'Química del Estado Sólido'. Castro dispone de una dilatada experiencia en el
campo de la radiación sincrotón y de fuentes de neutrones.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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R. S.

La Universidad de Sevilla partici-
pa en un ambicioso proyecto
Erasmus+, denominado Amico,
con el objetivo de fomentar la
movilidad laboral europea. Un
total de diez organizaciones en-
tre universidades, empresas e
institutos de investigación de Ita-
lia, Reino Unido, Alemania y Es-
paña han unido sus fuerzas con el
objetivo de reducir el desajuste
entre oferta y demanda de mano
de obra en el sector de las tecno-
logías de la información y la co-
municación (TIC).

El proyecto europeo Amico, se-

gún explica la Hispalense, fo-
mentará el empleo más allá de
las fronteras nacionales median-
te la creación de una Asesoría de
Movilidad Profesional que se
apoyará en un curso de especiali-
zación, así como el desarrollo de
herramientas específicas y guías
para realizar esta actividad.

En los últimos años ha habido
un aumento significativo de per-
sonas interesadas en la movili-
dad laboral entre países euro-
peos. A pesar de ello, las tasas de
empleo son bajas: concretamen-
te, las solicitudes de empleo re-
gistradas en el portal Eures au-
mentaron de 175.000 a
1.200.000 entre 2007 y 2014,
manteniéndose una tendencia al

alza. Sin embargo, hay pocas per-
sonas dedicadas a atender este
creciente volumen de solicitu-
des, y, además, no hay una for-
mación profesional específica
para este perfil laboral.

Como un primer paso, el pro-
yecto asesorará en el sector de las
TIC, ya que se considera una de
las áreas con más empleabilidad
juvenil, si bien podría ser extra-
polable a otras áreas.

Uno de los puntos fuertes de
esta iniciativa se encuentra en la
combinación adecuada de paí-
ses, ya que reúne a los estados
europeos más representativos en
términos de movilidad saliente y
entrante. Por un lado, Italia y Es-
paña, dos de los países con mayor
número de demandas de empleo
registradas en el portal Eures con
alta disposición a cambiar su lu-
gar de trabajo; por otro lado, Ale-
mania y Reino Unido, donde se
encuentra el mayor número de
empresas inscritas en la misma
plataforma digital y que solicitan
personal del extranjero.

La Hispalense participa en
un proyecto para fomentar
la movilidad laboral

M. G.

Miembros de la Universidad de Sevilla que participan en el proyecto Erasmus+.

● La iniciativa

europea pretende

reducir la demanda

de empleo en el

sector de las TIC

La Olavide
celebrará
el 3 de marzo
las elecciones
a rector

R. S.

El próximo 3 de marzo, la Uni-
versidad Pablo de Olavide cele-
brará elecciones a rector des-
pués de que Vicente Guzmán,
el actual máximo responsable
de la institución, anunciara el
adelanto de los comicios que,
en un principio, estaban previs-
to en torno al mes de mayo. Así
lo ha aprobado la Comisión
Electoral de la Universidad Pa-
blo de Olavide. Los comicios se
celebrarán por sufragio univer-
sal, con la participación de to-
dos los sectores que integran la
comunidad universitaria.

La publicación de censos
provisionales será el día 4 de
febrero, mientras que la publi-
cación del censo definitivo y el
arranque del plazo de presen-

tación de candidaturas será el
día 12 de febrero. Éstas podrán
presentarse hasta el día 15 de
febrero inclusive, y, de mo-
mento, sólo el actual rector, Vi-
cente Guzmán, ha anunciado
su interés por concurrir en los
comicios. La proclamación de
candidaturas definitivas será
el día 19 de febrero.

La campaña electoral se de-
sarrollará desde el 22 de fe-
brero hasta el 1 de marzo,
mientras que el 2 de marzo se-
rá jornada de reflexión. Las
elecciones rectorales se cele-
brarán el día 3 de marzo, en
primera vuelta. Si ningún can-
didato consiguiera el apoyo
proporcional de más de la mi-
tad de los votos válidamente
emitidos a candidaturas, se
procederá a una segunda vo-
tación el 14 de marzo.

Los aspirantes
podrán presentar
su candidatura del
12 al 15 de febrero

Miguel Ángel
Castro toma
posesión como
nuevo rector de
la Hispalense

R. S.

El catedrático de Química
Inorgánica Miguel Ángel Cas-
tro Arroyo, elegido el pasado
mes de diciembre rector de la
Universidad de Sevilla tras
vencer a los catedráticos Ade-
la Muñoz y Antonio Rabasco,
tomará posesión de su cargo
hoy a las 11:30 en el Palacio
de San Telmo, sede de la Pre-
sidencia de la Junta de Anda-
lucía. Ya por la tarde, a las sie-
te, está prevista su investidu-
ra en el Paraninfo de la insti-
tución académica.

Castro obtuvo en las elec-
ciones celebradas el pasado
jueves 17 de diciembre un to-
tal de 161 votos, lo que repre-
senta el 57,60% de los votos
válidos emitidos. Por su parte,
la candidata Adela Muñoz
consiguió 61 votos y el aspi-
rante Antonio Rabasco 47 vo-
tos.

Licenciado en Farmacia y
catedrático de Química Inor-
gánica desde 2009, es profe-
sor titular de la Hispalense
desde el año 2000. Ha desem-
peñado en la Universidad ta-
reas de gestión desde 2005,
cuando puso en macha el ser-
vicio general de Investigación
de Rayos X, que dirigió hasta
2007. Además, ha sido vice-
rrector de Ordenación Acadé-
mica desde 2009 hasta junio
de 2015, cuando su antece-
sor, Antonio Ramírez de Are-
llano, lo nombró rector en
funciones.

El nuevo rector ha desarro-
llado su actividad académica
e investigadora en varias uni-
versidades internacionales,
como la University College de
Oxford y la de Cambridge. En
la actualidad es el responsable
del grupo de investigación
Química del Estado Sólido.
Castro dispone de una dilata-
da experiencia en el campo de
la radiación sincrotón y de
fuentes de neutrones.

En el proyecto participan
empresas e instituciones
deAlemania, Italia,
ReinoUnido y España
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US participa en un
proyecto Erasmus+ para fomentar la movilidad
laboral europea
SEVILLA, 1 Feb. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla está participando en un ambicioso proyecto Erasmus+, denominado Amico, con

el objetivo de fomentar la movilidad laboral europea. Un total de diez organizaciones entre universidades,

empresas e institutos de investigación de Italia, Reino Unido, Alemania y España han unido sus fuerzas con

el objetivo de reducir el desajuste entre oferta y demanda de mano de obra en el sector de las tecnologías de

la información y la comunicación (TIC).

   El proyecto europeo Amico, según ha explicado en un comunicado la Hispalense, fomentará el empleo

más allá de las fronteras nacionales mediante la creación de una Asesoría de Movilidad Profesional que se

apoyará en un curso de especialización, así como el desarrollo de herramientas específicas y guías para

realizar esta actividad.

   En los últimos años ha habido un aumento significativo de personas interesadas en la movilidad laboral

entre países europeos. A pesar de ello, las tasas de empleo son bajas: concretamente, las solicitudes de

empleo registradas en el portal Eures aumentaron de 175.000 a 1.200.000 entre 2007 y 2014, manteniéndose

una tendencia al alza. Sin embargo, hay pocas personas dedicadas a atender este creciente volumen de

solicitudes, y, además, no hay una formación profesional específica para este perfil laboral.

   Como un primer paso, el proyecto asesorará en el sector de las TIC, ya que se considera una de las áreas

con más empleabilidad juvenil, si bien podría ser fácilmente extrapolable a otras áreas.

   Uno de los puntos fuertes de esta iniciativa se encuentra en la combinación adecuada de países, ya que

reúne a los estados europeos más representativos en términos de movilidad saliente y entrante. Por un lado,

Italia y España, dos de los países con mayor número de demandas de empleo registradas en el portal Eures

con alta disposición a cambiar su lugar de trabajo; por otro lado, Alemania y Reino Unido, donde se

encuentra el mayor número de empresas inscritas en la misma plataforma digital y que solicitan personal del

extranjero.

   Este proyecto está liderado por Ente per la Ricerca e Formazione (Erifo), centro italiano de investigación y

formación, y se espera que dure tres años. La reunión inicial se celebró en Málaga (España), en el Centro

Andaluz de Innovación y Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (Citic). La reunión contó

además con la presencia de representantes de una de las universidades más grandes de Europa, la

Universidad de Roma La Sapienza y la empresa Smallcodes SRL, ambas de Italia; la Universidad de Sevilla;

GAP Gmbh (Sociedad para la Investigación Aplicada de RRHH) y HdBA (Universidad de la Agencia

Federal de Empleo), de Alemania; y, por último, pero no menos importantes, las organizaciones británicas

Rinova Limited y Collage Arts.

CURSO Y SERVICIO DE BIENVENIDA

   Amico creará un plan de estudios específico para la creación de la figura de especialista de Movilidad

Profesional, así como materiales didácticos y pedagógicos para esta calificación, lo que podría difundirse por
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cualquier universidad europea o centro educativo.

   Este proyecto se ejecutará como una experiencia real para contrastar su utilidad. En este sentido, más de

160 estudiantes y solicitantes de empleo, así como representantes de empresas, administración pública y

centros privados también de formación y empleo, participarán en diferentes actividades.

   Las capacidades profesionales se basarán en la figura del personal asesor de Eures, además de la

experiencia de las organizaciones involucradas. En cuanto al curso de formación, dividido en dos, se

compondrá de formación en el aula, y de forma eliminatoria, la segunda parte, un período de práctica con

herramientas 'online', donde se tendrá la oportunidad de analizar casos de movilidad de trabajo reales con los

colegas de otros países.

   Con el objetivo de mejorar la eficiencia en la evaluación de las asesorías, se diseñarán diferentes

herramientas para acelerar el proceso de correspondencia entre los perfiles necesarios y las demandas de

competencias laborales.

   Otro reto es la creación de un área de movilidad laboral específico en aquellas organizaciones. Amico

desarrollará un manual con las directrices para establecer lo que llamamos el Mobility Welcome Service o

Servicio de Bienvenida a la Movilidad.

   El proyecto está financiado por el programa europeo Erasmus+, en el campo de las Alianzas Estratégicas

para la Educación Superior que establece una figura especializada que responde a la necesidad de ayudar a

hacer frente a los importantes desequilibrios en el mercado laboral.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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S. L. 

SEVILLA 

Una avería en una de las tuberías del 
Consorcio Plan Écija hizo ayer que bue-
na parte de la población e Morón de la 
Frontera se quedara sin suministro de 
agua durante casi toda la jornada, des-
de las 10.30 de la mañana, aproxima-
damente, hasta bien entrada la noche. 
La avería, según informó Aqualia, em-
presa concesionaria de los Servicios 
Municipales de Abastecimiento y Al-
cantarillado de esta localidad, provo-
có una fuga de agua que  inundó y dejó 
sin servicio la estación de bombeo e 
interrumpió el suministro. 

En concreto, lo que sucedió es que 
la fuga de agua de la tubería siniestra-
da inundó la estación de bombeo ubi-

cada en el Rancho y la dejó fuera de 
servicio provocando la interrupción 
del suministro en todo el municipio 
excepto en los barrios de Santa María, 
San Francisco, La Victoria, Zona Cen-
tro y las calles Fuensanta, Ancha, Sor 
Fermina de Urteaga, Bosque, Molino, 
Perulejo y anejas. 

El corte de suministro duró hasta 
ya avanzada la noche, ya que solven-
tar la situación requería de varias ac-
tuaciones y, también, de tiempo. Asi, 
primero tuvo que procederse a eva-
cuar el agua que inundaba el bombeo, 
luego se procedió a reparar la avería 
y, posteriormente, se procedió a secar-
los motores de las bombas para su 
puesta en funcionamiento.  

Una vez que los trabajos estuvieron 
terminados, se activó el bombeo de 
agua hasta el depósito de distribución 
y entonces hubo que esperar varias 
horas hasta que se recuperasen los ni-
veles de agua usuales y necesarios para 
poder distribuir el agua a los hogares 
de la localidad afectados por el corte 
de suministro. 

Una avería dejó ayer 
sin agua a buena 
parte de Morón
∑ Se inundó la estación 

de bombeo del  
Rancho y la dejó               
fuera de servicio

Control del mejillón 
cebra en el                 
embalse de Peñaflor 

La Confederación Hidrográfi-
ca del Guadalquivir (CHG) ha 
instalado en el embalse de 
Peñaflor la primera estación 
de monitorización en conti-
nuo de larvas de mejillón 
cebra en la cuenca del Guadal-
quivir. Los trabajos, en los que 
la CHG invertirá 8.500 euros, 
consisten en la toma de 
muestras de volúmenes 
predeterminados de agua con 
una periodicidad establecida; 
estas muestras pasarán por 
dos filtros donde se retienen 
las partículas de zooplancton, 
cuyo estudio determinará la 
presencia de larvas de meji-
llón cebra. La instalación de 
esta estación de monitoriza-
ción se lleva a cabo en la presa 
de Peñaflor porque de ella 
parte el canal de riego que 
abastece al Valle Inferior y al 
Bajo Guadalquivir. Los datos 
obtenidos revelarán cuál es el 
momento más idóneo para 
poder aplicar los tratamien-
tos para su control.

ABC SEVILLA 

El Consejo Social de la Universidad 
de Sevilla aportará 18.000 euros para 
mejorar las condiciones de vida de 
los colectivos más sensibles y des-
favorecidos de la provincia. Las ayu-
das van dirigidas a la asociaciones, 
entidades y organizaciones no gu-
bernamentales (ONG) que desarro-
llen sus actividades solidarias en 
Sevilla, informa E.P. Según la reso-
lución del rector, Miguel Ángel Cas-
tro, la cantidad máxima de la ayu-
da concedida podrá ser de hasta 
6.000 euros. 

Para la concesión de estas ayu-
das se tendrán en cuenta los obje-
tivos, así como que las actividades 
a subvencionar estén relacionadas 
con aspectos que contribuyan a sa-
tisfacer necesidades básicas como 
la alimentación, sanidad, y educa-
ción para mejorar las condiciones 
de vida de sectores y colectivos es-
pecialmente necesitados, y que los 
proyectos contemplen medidas de 
acciones positiva hacia estos sec-
tores de población.

Se entregarán 18.000 
euros a colectivos 
desfavorecidos para 
necesidades básicas
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LA REVISTA DE LAS HERMANDADES Y COFRADÍAS DE ABC DE SEVILLA

JUEVES 4

1,50€por sól
o

Con la colaboración de

Síguenos cada día en:

EN ESTE NÚMERO:

Vía Crucis
Cinco Llagas,

Un Cristo para siempre

Itinerarios
Cambios de itinerarios

en San Esteban y El Museo

Madrugá
El camino de la Madrugá

Exposición
Nacida de la cerámica

Aniversario
Cristo de la Sangre

Arte
El antes y el después

del misterio de la Piedad
de los Servitas

abcdesevilla.es/sevilla
ABC MARTES, 2 DE FEBRERO DE 2016 SEVILLA 29

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

120000

23133

Diario

91 CM² - 10%

992 €

29

España

2 Febrero, 2016

Usuario
Resaltado



Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El Consejo Social de la US
destina 18.000 euros a entidades que trabajen con
desfavorecidos de la provincia

EUROPA PRESS/MARCODECOMUNICACION

SEVILLA, 1 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo Social de la Universidad de Sevilla (US), que preside Concepción Yoldi, aportará 18.000 euros
del importe total de su presupuesto para contribuir a la mejora de las condiciones de vida de los colectivos
más sensibles y desfavorecidos del entorno de la provincia sevillana. Las ayudas van dirigidas a la
asociaciones, entidades y organizaciones no gubernamentales (ONG) que desarrollen sus actividades
solidarias en Sevilla.

   Según la resolución del rector, Miguel Ángel Castro, que regula esta convocatoria, consultada por Europa
Press, la cantidad máxima de la ayuda concedida podrá ser de hasta 6.000 euros. Excepcionalmente, en
razón de las circunstancias planteadas y debidamente acreditadas, podrá superarse el límite establecido;
estos casos serán resueltos por la comisión de valoración.

   Seleccionados los proyectos a subvencionar, se suscribirá con cada uno de los representantes de los
proyectos adjudicatarios un convenio en el que constarán las obligaciones que contraen las partes, las
modalidades de cumplimiento de los programas, el plazo de ejecución de los mismos, la forma de pago de la
ayuda concedida, el plazo y forma de justificación del gasto y de la presentación de la memoria final
justificativa de la aplicación de la ayuda.

   Se abonará un 50 por ciento de la cantidad total concedida tras la firma del convenio y el 50 por ciento
restante tras la presentación de la correspondiente memoria justificativa del desarrollo y ejecución del

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 02/02/2016 8:14



proyecto, así como de la presentación de las facturas originales que justifiquen los pagos efectuados.

   Para la concesión de estas ayudas se tendrán en cuenta los objetivos, así como que las actividades a
subvencionar estén relacionadas con aspectos que contribuyan a satisfacer necesidades básicas como la
alimentación, sanidad, y educación para mejorar las condiciones de vida de sectores y colectivos
especialmente necesitados, y que los proyectos contemplen medidas de acciones positiva hacia estos
sectores de población de la provincia.

   Las iniciativas se tendrán que realizar dentro de un período máximo de doce meses a partir de la concesión
de la ayuda. El plazo de la presentación de los proyectos y las solicitudes permanecerá abierto desde el 27 de
enero de 2016 al 1 de marzo de 2016.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sube y baja

La US ha adjudicado
el contrato para el

suministro de equipos
informáticos destinados a
su nueva biblioteca central
Rector Antonio Machado y
Núñez, con la que esperar
pasar página a la frustrada
biblioteca en el Prado. 

MIGUEL A. CASTRO  | RECTOR DE LA US

La Hispalense empieza a equipar
su nueva biblioteca central

La juez Mercedes
Alaya ha dado plena

validez a la grabación que
implica a la exalcaldesa de
Bormujos, que habría
aceptado, presuntamente,
el regalo de un bolso de
Loewe a cambio de su voto
en una moción de censura. 

ANA HERMOSO  | EX ALCALDESA BORMUJOS

Cada vez más cercada en el caso
del bolso de Loewe

El infiltrado

■  Pues va a resultar verdad esa leyenda urbana
tan invocada como excusa por los políticos de la
herencia recibida, a la luz de los pleitos legados a
Espadas por sus antecesores y que  le suponen
un coste de 2,5 millones cada mes: un mandato
sólo para el pago de las facturas pendientes. 

La herencia recibida
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Monjas perplejas
■ Tras la liberación por la Policía de unas jó-
venes que llevaban tiempo queriendo salir de
su convento, las Mercedarias Descalzas de
Santiago han mostrado su “perplejidad, do-
lor y consternación”. Curiosa sorpresa, cuan-
do las víctimas eran nada menos que tres per-
sonas adultas, y hace tiempo que pedían sa-
lir, y se les retenía su pasaporte, de la India, y
se les amenazaba diciendo que si salían serí-
an expulsadas de España. Hecho confirmado
esos días por un caso parecido de una joven
de Kenia, a la que su superiora denunció a la
Policía al dejar el convento. ¿Jesús se habría
comportado así?

Confieso que yo también estoy perplejo de
esa interpretación del Evangelio. Y más aún
de que en una España en que por fin se va im-
poniendo la Justicia “hasta” a una Infanta, es-
tos hechos puedan quedar impunes. Eso pa-
rece haber ocurrido también con los escánda-
los de varias monjas que han querido usurpar
el voto de ancianos, o las que ocultaron en Za-
ragoza millón y medio de euros en dinero ne-
gro en bolsas de basura hasta que les fueron
robadas. Yo las condenaría además por usur-
par la marca Jesús para cometer esos delitos.
Emilia Novas Soler

Editoriales

Fondos que 
se pierden

Andalucía es la comunidad que más
fondos europeos para el desarrollo
rural ha dejado perder en toda
España: 143,6 millones de euros

Los problemas para la designación de un
candidato a la Presidencia del Gobierno
de España, las luchas intestinas en el
PSOE por su política de pactos, los conti-

nuos escándalos de corrupción que salpican al
PP, las tensiones independentistas en Catalu-
ña y tantas otras cuestiones políticas contribu-
yen a que pasen inadvertidos asuntos de cala-
do para Andalucía, como el de los fondos euro-
peos que deberían haber llegado a nuestra tie-
rra pero no han acabado de hacerlo. El Ministe-
rio de Agricultura ha redactado un informe so-
bre la aplicación en nuestro país del Fondo Eu-
ropeo Agrícola de Desarrollo Rural en el perio-
do 2007-2013, que pone de manifiesto que de
los 8.053 millones de euros asignados a España
se han perdido o dejado de utilizar 368 millo-
nes, lo que supone un grado de ejecución del

95,4%. En el balance destaca el dato de que es
Andalucía la comunidad española que más
fondos europeos para el desarrollo rural ha
perdido, con 143,6 millones de euros, lo que
significa algo más del 39% del total nacional y
a gran distancia de la siguiente región en la es-
tadística, Extremadura, que ha dejado de utili-
zar 59 millones. En una comunidad eminente-
mente agrícola como la nuestra, es vital apro-
vechar todos los fondos de la UE destinados al
desarrollo del medio rural, porque de los mis-
mos depende en gran medida el bienestar de
nuestros pueblos y la cohesión social de la An-
dalucía interior. La Junta, pues, debe a la opi-
nión pública una explicación sobre cómo es
posible que se hayan dejado perder esos 143,6
millones de euros, devueltos a o no llegados de
Bruselas y que nunca se recuperarán.

Por tan absolutista
procedimiento, no
tendríamos derecho a
hablar de la Catedral, del
Alcázar, ni de ninguno de
los monumentos de
Sevilla

‘‘
–que no compañeros-, como las sufre Rafael
Manzano, entre otros, por su respeto a la ar-
monía que una ciudad como Sevilla se ha da-
do a sí misma a lo largo de los siglos.

Como si pudieran ser sustitutos de la crea-
tividad, el Colegio de Arquitectos para disfra-
zar la fiebre lineal, acuñó palabras vacías, es-
pecie de eslogan como “módulos”, “expre-
sión”, “geometría”, “forma”, “dibujo”, “pai-
saje”, “medida”, “espacio”, “escala”, “pro-
porción”, “pliegues”, “planos” “sentido”,
“color”, “sensibilidad”. (Sensibili ¿qué?)
¿Hacer paredes lisas y cajas de zapatos con
ventanas es sensibilidad? ¡Vaya lujo de len-
guaje. Al COAS le disgusta que los ciudada-
nos den su visión de la arquitectura. Por tan
absolutista procedimiento, no tendríamos
derecho a hablar de la Catedral, del Alcázar,
ni de ninguno de los monumentos de los que
Sevilla se siente orgullosa, aunque precisa-
mente no gracias a estos “nuevos valores de
la arquitectura mundial”. 

O
sin suegra, la arquitectura es una

de las cuatro Bellas Artes. Pues
¿qué se enseña hoy en las Faculta-
des? De practicar arte a poner pare-

des de escayola, hay un trecho. Como lo hay
de hacer arte a fabricar cubos de escayola o
de metacrilato; un trecho grande, largo,
prolongado. Y no hablamos del pelli-gigan-
tismo. ¿Se eleva de categoría la línea recta,
la ramplonería, la falta de recursos? ¿Ó sim-
plemente se degrada al arte con la ramplo-
nería y la plena ausencia de imaginación?
Que se llamara “rey del metacrilato” ó “ca-
pitán de la línea recta”, ó “amor por el blan-
co” a un señor, estaría basado en su cargan-
te uso de tan pobre recurso. Que se le dé un
premio –encima- denota el nivel de quienes
lo otorgan: los mismos que llaman “pasti-
che” a cualquier obra imaginativa de arqui-
tectos responsables, conscientes de su pa-
pel en el Arte, criticados por sus colegas

El ciudadano tiene derecho a defenderse
del corporativismo; ya sea de malas prácti-
cas médicas o de malos engendros arquitec-
tónicos. Ni siquiera los colectivos más corpo-
rativistas han rechazado la crítica como re-
cientemente la ha condenado el Colegio de
arquitectos sevillanos, en defensa de Gui-
llermo Vázquez Consuegra, arquitecto sevi-
llano, premiado por haber olvidado el uso
del compás. Se supone. Vázquez viene des-
tacando por sus reformas de obras señeras
–algo que a ningún artista le gustaría- y por
sus “rehabilitaciones” a base de metros de
paredes de escayola, en detrimento de la
Obra de Arte no restaurada, sino reformada,
con el fútil pretexto de que “hoy no se puede
construir en un estilo del pasado”. Que “lo
que se haga, aunque pueda ser igual al ba-
rroco o al renacimiento perdido, no es rena-
cimiento ni barroco”. Ingeniosa excusa para
ahorrarse complejos dibujos.

El ciudadano tiene derecho a reclamar a
un médico un error, o a plantear su visión
con detalle a un abogado, tanto como a sen-
tir placer o repulsa ante la vista de un edifi-
cio y su encaje en el entorno. El arquitecto
sabrá dibujar, calcular resistencias, elegir
materiales. Y, si es creativo, crear. Si es crea-
tivo. Pero el ciudadano tiene derecho a pose-
er criterio, a valorar toda obra artística, a
opinar sobre ella, sin que por eso ni al artis-
ta ni a su corporación les asista el de descali-
ficarle.

Patio de Monipodio

Consuegra...
Rafael 
Sanmartín

La Caixa: no dar
otra “espantá”

La Caixa, que ya dejó sin Caixaforum
las Atarazanas y redujo de 325
millones a tan sólo 10 su compromiso,
no puede dar una nueva “espantá”

El acuerdo del Pleno municipal de instar
a La Caixa a no iniciar las obras en las
Atarazanas hasta que no se exponga  el
proyecto de Vázquez Consuegra y se ar-

ticule un proceso de participación ciudadana
puede ser interpretado por la entidad financie-
ra catalana como una gran oportunidad para
abandonar los antiguos astilleros medievales a
su suerte, ahorrarse los 10 millones de euros
que se iba a gastar en la intervención arquitec-
tónica e incumplir por segunda vez su compro-
miso con Sevilla y los sevillanos. Hay que re-
cordarle a La Caixa que cuenta con licencia de
obras perfectamente legal, previo dictamen fa-
vorable de la Comisión de Patrimonio, y que el
mero acuerdo político del Ayuntamiento care-
ce de fuerza jurídica vinculante. La entidad ca-
talana hizo una apuesta por las Atarazanas y

por Sevilla cuando aún existía Cajasol, en una
operación de imagen cuya finalidad última era
disputarle el mercado financiero local. Se com-
prometió entonces con la Junta a invertir entre
20 y 25 millones en rehabilitar las Atarazanas
para instalar en ellas un Caixaforum que dota-
ría con al menos 4 millones anuales durante 75
años. Aquellos 325 millones de inversión total
los trocó luego, tras la absorción de Banca Cívi-
ca, por el traslado de aquél a un sótano de la to-
rre Pelli y un mínimo compromiso de 10 millo-
nes para las Atarazanas, que no alcanzan ni
para rehabilitar todas sus naves superiores.
Gracias a la complicidad de la Junta de Andalu-
cía se ha ahorrado 315 millones, por lo que de
ninguna manera puede caer en la tentación de
dar otra ‘espantá’, por más que el Ayuntamien-
to se la haya vuelto a poner en bandeja.
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~ UNIVERSIDAD
Equipamiento para
la nueva biblioteca
La Universidad de Sevilla (US)
ha formalizado un contrato de
poco m~s de 110.000 euros
para el suministro de equipa-
miento inform~tico (subvencio-
nado con rondos europeos) de
su nueva Biblioteca Central
’Rector Antonio Machado y
N~Sez’, que se ubica en la
avenida de EritaSa de la capi-
tal hispalense.
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El Festival de Cine Africano vuelve en 2016 a Tarifa con
una edición transfronteriza
El evento, que fue presentado ayer oficialmente, también ofrecerá proyecciones en
Tánger entre el 26 de mayo y el 4 de junio

El Festival de Cine Africano (FCAT) afronta en 2016 una nueva etapa tras cuatro ediciones en Córdoba y lo hace con
una atractiva propuesta que unirá las dos orillas del Estrecho, Tarifa y Tánger, gracias a la magia del cine.

El FCAT recupera en su decimotercera edición no sólo la ubicación, sino también las fechas originales, en plena
primavera. Así, el que sigue siendo el festival de referencia de las cinematografías africanas en el ámbito
hispanoamericano se celebrará del 26 de mayo al 4 de junio.

Según la directora del FCAT, Mane Cisneros, la nueva Corporación municipal de Córdoba «ha decidido no seguir
apostando por el festival», lo que llevó a la organización a contactar con el nuevo equipo de gobierno del Ayuntamiento
de Tarifa y «de común acuerdo, se decidió impulsar el regreso del evento al municipio». En su regreso, el festival
evoluciona hacia un nuevo modelo transfronterizo que se celebrará de forma simultánea en Tarifa y en la ciudad
marroquí de Tánger, lo que viene a «cumplir el viejo sueño de unir a través de la cultura estas dos ciudades que son la
puerta Norte y Sur de África hacia Europa».

Con Tarifa como escenario natural, el FCAT recupera su espacio originario y revaloriza el Estrecho como escenario del
diálogo intercultural y del intercambio transfronterizo. Lo remarcaba así el alcalde, Francisco Ruiz, que apuesta por la
vuelta de un «evento reforzado con la implicación de dos ciudades que comparten pasado, presente y futuro. El cultural
no será nuestro único escenario común de trabajo, sino el inicio de otras colaboraciones que tienen que sustanciarse en
el marco de las relaciones transfronterizas».

Una idea que comparte el cónsul general de Marruecos en Algeciras, Abdelfatah Lebbar, quien afirmó que estudiará
«posibilidades de colaboración con el Ayuntamiento de Tarifa en todos los sentidos. Empezamos por el cine, pero
tenemos muchas cosas que hacer juntos».

Por su parte, el diputado de Cultura de la Diputación de Cádiz, Salvador Puerto, hizo hincapié en el simbolismo del
regreso del FCAT a Tarifa, pues supone «recuperar el esfuerzo integrador desde la cultura para reducir el espacio» que
separa a los dos orillas, 14 kilómetros que a veces «suponen un abismo», contribuyendo a «romper barreras ideológicos,
sociales y culturales».

Novedades para 2016

Entre las novedades más importantes que presenta este nuevo formato de festival, el FCAT incluirá un monográfico en
homenaje a la ciudad de Tánger. Además, contará con una programación especial para las proyecciones al aire libre que
hará especial hincapié en títulos centrados en temáticas o localizaciones relacionadas con el Estrecho. Por último, se
abrirá una nueva sección dedicada al cine etnográfico, en colaboración con el Departamento de Antropología Social de
la Universidad de Sevilla.

Por otro lado, el FCAT convocará una bolsa de trabajo y ofrecerá al voluntariado del festival cursos de formación para el
empleo relacionados con las nuevas tecnologías.

También se realizará un taller de formación de radio para escolares de Tarifa y Tánger, con el objetivo de poner en
marcha una emisora 'on line' que emitirá en directo durante todo el festival.

Para completar el programa del nuevo FCAT, la dirección del festival se reunirá en las próximas semanas con los
empresarios de Tarifa, el consejo escolar y asociaciones culturales del municipio para estudiar las propuestas que
puedan llegar desde todas estos ámbitos.

El evento cuenta con el apoyo principal de los ayuntamientos de Tarifa y Tánger, la Diputación provincial de Cádiz y el
Wali de la Región Tánger-Tetuán-Alhucemas.
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B
UENA nueva ha sido ver el toreo en prime-
ra plana sin necesidad de que muera un to-
rero en la plaza o toree un diestro con un be-
bé en brazos. La noticia era la aparición de

José Tomás en carne mortal, algo que ocurre sólo
de habas a caracoles. Y, como ocurre siempre, se
desbordó la expectación por ver al hierático torero
de Galapagar. La plaza de México, el llamado em-
budo de Insurgentes, se llenó por completo, algo

que adquiere una gran relevancia por cuanto rara
es la vez que pasa de un cuarto de entrada. Pero Jo-
sé Tomás hace el milagro bajo la morbosa incógni-
ta de cuántas veces lo cogerá el toro. Esa duda se
une a lo poquísimo que se prodiga en los ruedos,
que no sabemos cuánto su poder de convocatoria
de realizar el circuito completo. Pero lo principal es
lo importante que sería una presencia más frecuen-
te en los ruedos a fin de revitalizar el toreo.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana JOSÉ TOMÁS,
O EL MORBO A
CUENTAGOTAS

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CONFERENCIA EN EL
ATENEO DE SEVILLA
19:30 · C/ ORFILA, 7 José Luis
Huertas Díaz pronuncia En Elec-
trónica, el tamaño sí que importa.

Exposición
19:30 Inauguración en el Ateneo
de Sevilla de la exposición de
pintura El toro de lidia en el
campo, de Antonio Vázquez
Carballar. C/ Orfila, 7.

Encuentro
19:00 Encuentro de Pensamien-
to Cristiano sobre Misericordia,
cohesión y justicia social, en el
Palacio Arzobispal (Plaza Virgen
de los Reyes, s/n).

Reconocimiento
20:00 XII Premio Santiago Gu-
tiérrez Anaya en la sede de la
Fundación Cajasol (Plaza de San
Francisco, 1). Con invitación.

Cicus
Inauguración de la exposición
de los trabajos de los alumnos
de la asignatura de Fundición,
250 Gramos. C/ Madre de
Dios, 1.

Ciencia en el Bulevar
21:00 Conferencia Geometría de
las pompas de jabón, por Salva-
dor Segura, profesor de la Uni-
versidad de Alicante. Alameda
de Hércules, 83.

MAÑANA

REAL MONASTERIO
DE SANTA INÉS
C/ DOÑA MARÍA CORONEL Con
motivo de la festividad de San
Blas, mañana miércoles, la igle-
sia del monasterio permanece-
rá abierta de 9:00 a 13:00 y de
16:00 a 19:30, hora en la que se
celebrará la solemne misa en
honor del santo.

PLAN PARA HOY

Celebración del
‘Startup Europe Week’

Hoy y mañana, se celebra es-
te evento impulsado por la
Comisión Europea para forta-
lecer el ecosistema de em-
prendedores y startups en el
ámbito regional. Las sedes
donde se celebrará son la
Fundación Cajasol (Plaza de
San Francisco, 1) y el Edificio
Crea ( Avda. José Galán Meri-
no, s/n).

3 De 9:30 a 14:30

EMPRESA

CONFERENCIA

CULTURA

Club de lectura
en Santa Lucía

El Centro de Documentación de
las Artes Escénicas acoge el
análisis de la obra Un enemigo
del pueblo, de Henrik Ibsen, a
cargo de la especialista en lite-
ratura dramática Mª Paz Grillo.

3 Plaza Santa Lucía. 19:30

Ciclo Cultural El Toreo
Contado en la Maestranza

El matador de toros Eduardo
Dávila Miura inaugura este ciclo
y disertará sobre su gesta de
regresar al toreo.

3 Salón de Carteles. 20:30

Amor y respeto, las
bases de la crianza

María A. Cueto

Amor y respeto, esos son los dos
grandes pilares de la educación
para el pediatra Carlos Gonzá-
lez, considerado uno de los ma-
yores expertos en lactancia ma-
terna y crianza respetuosa de
España. Autor de varios libros
de éxito, como Un regalo para
toda la vida, Bésame mucho o
Creciendo Juntos, este profesio-
nal explica a los padres con na-
turalidad y humor cómo el ins-
tinto, el amor y el respeto a las
necesidades del niño son las cla-
ves de la crianza.

González nació en Zaragoza
en 1960. Se licenció en Medici-
na en la Universidad Autónoma
de Barcelona y se especializó en
Pediatría en el Hospital de Sant
Joan de Déu. Asimismo, es fun-
dador y presidente de la Asocia-
ción Catalana Pro Lactancia
Materna. Ha impartido cursos y
conferencias por medio mundo.
Recientemente ofreció una
charla sobre el Abordaje médico-
sanitario de la lactancia y otra
sobre Autoridad y límites, ambas
con gran acogida y organizadas
por Lactalmería.

Para este pediatra, a pesar de
todos los avances de la actuali-
dad, hoy día no resulta más fácil
que antes criar a un niño. “Te-
niendo tantas cosas que nos de-
berían facilitar criar a nuestros
hijos, resulta que lo hemos he-
cho más difícil”, cuenta. “Ya hu-
biera querido mi madre tener
pañales desechables, lavadora
automática... En cierto sentido,
ahora lo tenemos mucho más
fácil. Sin embargo, nuestros
abuelos criaban siete hijos a la
vez y parecía que no les costaba
tanto. Ahora parece que con un
solo niño se nos cae la casa enci-
ma, lo que me hace pensar que
en algún punto nos hemos lia-
do”, añade.

En cierto modo, la incorpora-
ción de la mujer al mundo labo-

ral ha cambiado el panorama a
la hora de criar a los hijos. Pero
para González, la conciliación
de la vida laboral y familiar no
es más que un mito. “Estoy fir-
memente convencido de que no
se pueden conciliar. Es decir, el

mismo concepto es absurdo:
mientras estás haciendo una co-
sa no puedes hacer otra”, expli-
ca el pediatra. “En realidad,
cuando te hablan de concilia-
ción lo que realmente te están
diciendo es: elige. Si quieres

trabajar, busca una guardería.
Si quieres cuidar de tu hijo, bús-
cate un permiso sin sueldo. Tra-
bajas o no trabajas, no se pue-
den hacer las dos cosas a la vez”.
Además, opina que se debería
ayudar más a los padres en este
sentido. “¿Cómo es posible que
con cinco millones de parados
justo la gente que tenga bebés
sean los que tienen que traba-
jar? Está mal distribuido y debe-
ría ayudarse más a los padres.
¿Qué organización es esta en la
que el que tiene un niño de cua-
tro meses lo tiene que dejar en
la guardería porque tiene que ir
a trabajar cuando hay cinco mi-
llones de personas dispuestas a
trabajar y no tienen dónde?”,
explica.

Para finalizar, González aña-
de que para criar bien a un hijo
únicamente se necesita “a los
padres, tiempo y mucho cariño”.

● El pediatra Carlos

González, uno de los

mayores expertos en

lactancia materna del

país, cuenta las claves

para educar a un hijo

M. G.

Carlos González, pediatra.

En realidad,
cuando te hablan
de conciliación lo que
realmente te están
diciendo es: elige”
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Alumnos de US
constituyen este mes un gabinete para trabajar
sobre problemas principales de infraestructuras

EUROPA PRESS

SEVILLA, 1 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) celebra el próximo miércoles 10 de febrero su
primera sesión de Pleno ordinario del año, incluyendo en su orden del día la constitución del gabinete
específico de infraestructuras sobre el que la representación estudiantil ya venía trabajando de cara a un
análisis de las principales problemáticas de la Hispalense en este sector y la negociación con el equipo de
gobierno de la institución académica.

   De dicha sesión plenaria se espera que los miembros del gabinete queden ratificados y empiecen a trabajar,
estableciendo un calendario de reuniones para estudiar la situación de las infraestructuras de la universidad y
solicitando encuentros con el Vicerrectorado competente, según ha manifestado a Europa Press la delegada
del Cadus Alba López.

   En dicha reunión también se dará cuenta de los resultados de la reciente reunión mantenida con la
vicerrectora de Estudiantes, Pastora Revuelta, que, entre otros aspectos, comprometió un esfuerzo común
ante el Ayuntamiento al objeto de solicitar la apertura de más espacios para el estudio en época de
exámenes, pues el problema ha trascendido el ámbito universitario y se ha convertido, a juicio del órgano del
alumnado, en una cuestión de "la ciudad en sí".

   "Si hasta la celebración del Pleno tenemos también la reunión solicitada con el rector, Miguel Ángel
Castro, que está pendiente de su oficialidad --los actos de toma de posesión e investidura se celebrarán este
martes--, también informaremos de la misma", ha agregado López.

   El Pleno también tratará el informe de la delegación, el de la Junta Electoral Central Estudiantil, las
Jornadas de Formación del Cadus, la propuesta de inclusión de una pestaña para las Delegaciones en la
Enseñanza Virtual, el informe de ejecución del gasto de 2015 y la previsión del gasto de 2016.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 02/02/2016 8:12



Andalucía

Hasta 18 alumnos sevillanos, seleccionados entre

los más brillantes de España, compiten por una

'Beca Europa'

SEVILLA, 1 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Hasta 18 alumnos sevillanos de 2º de Bachillerato han sido seleccionados entre los 300 estudiantes más

brillantes de toda España. Todos ellos competirán por una de las 50 plazas del Programa Becas Europa, una

iniciativa de la Universidad Francisco de Vitoria (UFV) y la División Global Santander Universidades para

potenciar el talento preuniversitario.

   El Programa Becas Europa permitirá a los ganadores recorrer las principales ciudades universitarias

europeas en un viaje que cambiará su visión del mundo y les animará a implicarse de forma mucho más

activa en la sociedad.

   Después de un año y medio superando diferentes pruebas, su alto rendimiento académico, sus inquietudes

culturales y sociales y sus habilidades han hecho que los sevillanos seleccionados tengan plaza en la

eliminatoria, que se desarrollará en el campus de la Universidad Francisco de Vitoria de Madrid los días 18,

19 y 20 de febrero de 2016. Los alumnos de Sevilla seleccionados no están todavía muy seguros de qué

grado quieren estudiar, como les sucede a muchos jóvenes de Bachillerato.

   Según el estudio 'Datos básicos del sistema universitario español', del Ministerio de Educación, Cultura y

Deporte, el 19 por ciento de los jóvenes españoles abandona sus estudios universitarios durante el primer

año de su grado y un 7,1 por ciento se cambia de titulación.

   Para intentar que los estudiantes tomen una decisión más razonada en la elección de su grado, la UFV

organiza en Sevilla unas Jornadas de Orientación Vocacional en las que los estudiantes de 4º de la ESO y 1º y

2º de Bachillerato participarán en talleres prácticos para probar varias profesiones.

   Contarán con material sanitario, togas para simular un juicio, etcétera, dependiendo de los talleres que

elijan realizar. Podrán participar en dos actividades, escogiendo entre varias opciones: Derecho-ADE o

Tratamiento Psicofísico de una lesión y Comunicación efectiva o Aplicaciones Biotecnológicas (taller de

farmacia). Además, varios profesores de la universidad les orientarán y les ayudarán a conocer sus propias

habilidades y talentos.

   La jornada, que contará con una sesión paralela en la que se orientará también a padres para que puedan

aconsejar a sus hijos, tendrá lugar este viernes 5 de febrero en el Hotel Alfonso XIII a partir de las 15,30

horas.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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Acuerdo en
el rondo,
matices en
todo Io demos
La sociedad crecer al ritmo de la
uni6n de educaci6n e Lnnovaci6n

~.Hay un acuerdo generaliza-
do en la necesidad de que los
docentes de todos los niveles
trabajen para dotar a los estu-
diantes de todas las herra-
mientas para integrarse en el
mundo actual, globalizado y
tecnol6gico. Del mismo mo-
do, existe coincidencia en que
las tecnologias deben ocupar,
pot numerosos motivos, un
lugar dave en la educaci6n. Y
tambi6n hay opiniones diver-
genres: aLo importante es en-
seflar un software concreto o
colaborar en la formaci6n de
personas que adquieran la ca-
pacidad de aprender y adap-
tarse a un entorno cambiante?

Estas condusiones, y estas
preguntas, se expusieron en
la noche del lunes, en la terce-
ra jomada del ciclo de la Ini-
ciafiva Sevilla Abierta sobre
educaci6n, que llevaba por ti-
tulo Experienclas educativas
innovadoras en Sevflla. aLas
nuevas tecnolaglas son por sf
solas la panacea?, que tuvo lu-
gar esta tarde en la Fundaci6n
Cruzcampo.

Los diferentes puntos de
vista tuvieron mucho que ver
con el perfil de cada ponente,
que expusieron su visi6n so-
bre si las nuevas tecnologias

son ~da panacea~ en el ~mbito
de la educaci6n.

Andreia Inamorato, inves-
tigadora sobre innovaci6n
educativa y educaci6n abier-
ta, adscfita al Instituto de
Prospectiva Tecnol6gica de la
Comisi6n Europea (IPTS), ha-
hi6 del ~potencial de las tec-
nologias educativas para el
avarice de la sociedad, m~s
que de alguna tecnologia con-
cretins. Destac6 la importancia
de ~dncentivar la educaci6n
abierta, muy importante en la
agenda politica europea~.
Conviene modemizar la edu-
caci6n, coment6, ¢¢tambi6n
porque en la Uni6n Europea
hay un problema grave de de-
sempleo y existe la necesidad
de recalificarse para el merca-
do de trabajo~. Destac6 el pa-
pel de los Cursos bSsicos abier-
tos on line (MOOC) y lament6,
eso si, que ~da mayoria de las
universidades no tienen estra-
tegias de educaci6n abierta~.

Alberto Molina aport6 una
visi6n diferente. Profesor del
Giclo Formativo de Grado Su-
perior de Administraci6n de
Sistemas Inform~ticos en el
IES Gonzalo Nazareno, de Dos
Hermanas, habl6 de su expe-
riencia. Gont6 queen su cen-
tro utilizan el Open Stack, un
software libre que Molina de-

Andreia Inamorato se dirige al pt)blico y al resto de ponentes en la sede de la Fundaci6n Cruzcampo./Jos~LuisMontero

Ciclo de ponencias

LA EDUCACION COMS) BASE
DE TRANSFORMACION
La de ayer fue la tercera de las seis se-
siones que compondr~in el ciclo
Transformar la educaci6n para trans-
format Sevilla, que tienen lugar cada
lunes en la Fundaci6n Cruzcampo.
Con este ciclo, Iniciativa Sevilla
Abierta (ISA) no solo pretende abor-
dar el sistema educativo concernien-
tea los afios de ensefianza obligato-
ria, sino tambi6n el reto que supone
hoy la Educaci6n para personas de
muy diversas edades en el mundo
global y de acelerados cambios que
ya es el nuestro. La educaci6n, en su-
ma, entendida en su sentido m~s am-
plio. (Ga clave de b6veda de toda la
soeiedad, el gran reto para Sevilla~,
explica ISA.

fini6, con [eparos, como ~(el
sistema operativo de la nu-
bo~. Es elprimer centro que lo
emple6 en dase, ~y se ha con-
vertido en una herramienta
fundamental. Ha propiciado
que nuestros alumnos au-
menten muchisimo la capaci-
dad de aprenden~. Es una tec-
nologia de filtima generaci6n
que destaca pot su gran po-
tencialidad. ~Hay muchas
empresas que se han interesa-
do}~, explic6. Con un mercado
laboral mundial en mente,
lanz6 una pregunta: ~aPode-
mos format en ese mundo
global a los mejores t6cnicos
en las mejores condiciones
para que puedan competir en
igualdad de condiciones? En
mi caso: rotundamente si, lo
podemos hacer desde un ins-
tkuto de Sevilla~>, destac6.
Susana P6rez Garcia-Naveiro,

Development Manager de los
cursos de formaci6n personali-
zada en Loyola Executive Edu-
cation, realiz6 un matiz impor-
tame: <~Simplemente innovar
no sirve, fienes que transfo-
man~, el senfido de la innova-
ci6n es <<transformar la socie-
dad~. Insisfi6 tambi6n en el
cambio de rol del docente: <~Te-
nemos que acompafiar (a los
alunmos) en su proceso de
aprendizajo}.

Juan Gonz~lez-Meneses L6-
pez es profesor de Mgebra en la
Universidad de Sevilla, adem~s
de creador de InterMatia, una
plataforma web de ejerdcios
interactivos de maten~ticas,
Resalt6 la importandm de la
motivaci6n como clave en el
proceso educativo y el gran be-
neficio que supone la tecnolo-
gia cuando permite que cada
alumno aprenda a su fitmo, ¯
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¡Enhorabuena Manolo!

A través de este medio de comuni-
cación quiero felicitar a Manuel Fé-
lix Ángel por haber obtenido la má-
xima puntuación en la defensa de
su Tesis doctoral en relación al
Cangrejo rojo y su proteína, que, se-
gún los expertos, puede aportar
múltiples beneficios a los seres hu-
manos. Esta investigación de más
de cuatro años de trabajo deja la
puerta abierta para que, con lo que
ya se ha realizado en esta tesis doc-
toral, pueda concluir, y al mismo
tiempo exportar, un producto ba-
sado en la proteína del cangrejo ro-
jo, que hasta ahora era desconoci-
da por los investigadores. Con esta
pequeña exposición doy rienda
suelta a mi deseo de felicitar públi-
camente a este joven investigador
palmerino que, según el tribunal,
ha realizado un magnífico trabajo
de investigación sobre la proteína
del cangrejo rojo en la Universidad
de Sevilla. Antonio Ángel Soriano

La acogida es un primer paso

Un número elevado de instituciones
de la Iglesia católica promueven pro-
yectos para favorecer la cultura y la
educación de la mujer. Como Manos
Unidas. Esta asociación de la Iglesia
católica en España para la ayuda,
promoción y desarrollo del Tercer
Mundo desarrolla unos cuantos pro-
gramas para la promoción de la mu-
jer. Por ejemplo, dos programas que
desarrollan en la India: uno para
mejorar la capacidad profesional de
trabajadoras sanitarias rurales y
otro para prevenir el tráfico de mu-
jeres en Balasore. Es este distrito, só-

lo el 26% de las mujeres están alfa-
betizadas. Acoger a mujeres vícti-
mas de violencia en casas tuteladas
es una medida necesaria. Pero es un
primer paso. La gran labor radica en
darles formación y educación para
que puedan alcanzar independencia
y seguridad.Juan García

¿Sobran apéndices?

El periodista que se sitúa incondi-
cionalmente a favor o en contra de
un político abandona su oficio pa-
ra ser un apéndice, un accesorio
que se amputa y tira al retrete
cuando comienza a ser molesto. Es-
ta forma de traicionar al consumi-
dor de noticias es hasta tal punto
cotidiana que leer una columna o

escuchar una tertulia puede ser
una actividad inútil por predecible.
No contentos con eso, algunos
obreros de la noticia decidieron ser
apéndices de un apéndice, pues eso
y no más es Podemos, el último col-
gajo que pende del comunismo
marxista y que ahora, como nove-
dad, hace manitas con los renglo-
nes torcidos de Alá. En esta quema
ni siquiera se libra Albert Rivera,
esperanza de algunos hasta que de-
cidió ser apéndice del PSOE anda-
luz. Jacobo Saucedo

Esteban

● Las cartas no deben exceder
de las 20 líneas y han de estar
mecanografiadas, con fotocopia
del DNI y firmadas.

CARTAS AL DIRECTOR Correo: C/ Alcalde Mora Claros, 1. 21001 e-mail: edicion@huelvainformacion.es Fax: 959 25 94 67

Losmotivos de Pedro Sánchez

Solemos analizar las voluntades y el actuar de nuestros políticos en cla-
ve exclusivamente política. Pensando de este modo, los consideramos,
corruptelas aparte, hombres y mujeres de Estado (o por lo menos de
partido) que actúan y deciden sólo en función de lo que consideran me-
jor para su país o su agrupación política según su ideología. Es a ésta
ideología, por descabellada que nos parezca, a la que atribuimos ser el
solitario timón que dirige las palabras, los pactos, los eslóganes y los
discursos de sus dueños. ¿No es probable que, al menos en ocasiones,
intervenga además el interés personal o privado? ¿No es tentador para
Pedro Sánchez, un sueldo de profesor de universidad esperándole tras
su más que probable defenestración por parte de sus colegas socialis-
tas, alcanzar la Presidencia de Gobierno, aunque solo pueda mantener-
la unos meses? ¿No es más entendible desde la óptica de cualquier ser
humano que su desmedido interés por llegar a la Presidencia del Go-
bierno, dejando a España hecha unos zorros, se deba más bien a gozar
de un sueldo que ronda los 80.000 euros al año, simplemente por haber
dejado la maleta en Moncloa una temporada, por corta que sea? (y des-
pués sálvese quien pueda…). No. Pedro es un patriota, un mártir, un es-
tadista que solo piensa en la salvación su nación, a la que va a entregar a
los que precisamente quieren destruirla.PabloMartín

EDITORIAL

LA DIFÍCIL
PAPELETA DEL REY

L
AS filtraciones a la Cadena Ser de las inter-
venciones de los barones socialistas en el
Comité Federal de este fin de semana po-
nen en evidencia tanto la clara división en

el interior del PSOE como la actitud contumaz del
actual secretario general, Pedro Sánchez, quien
no se atiene a razones y sigue adelante con su pro-
yecto de intentar formar Gobierno con un partido
antisistema como Podemos.

En una intervención lúcida y sincera, la líder
de los socialistas andaluces y presidenta de la
Junta, Susana Díaz, le dijo a la cara a Pedro Sán-
chez– y delante de toda la cúpula socialista– la
gran verdad que el secretario general se niega a
reconocer: “El 20 de diciembre el Partido Socia-
lista no hizo historia. Sacó el peor resultado de la
historia”. Un auténtico torpedo dirigido a la línea
de flotación de Sánchez, quien intenta vivir en la
ficción de un inexistente mandato del pueblo es-
pañol para que forme un Gobierno de izquierdas
que desbanque al Partido Popular, formación
que, nunca hay que olvidarlo, fue la ganadora de
las elecciones pese a la sangría de votos y escaños
que sufrió.

Susana Díaz fue más allá y recalcó que la victo-
ria del PP frente al PSOE se produjo aunque el vien-
to soplaba a favor de los socialistas por el aumento

de la desigualdad y
la corrupción. “Si el
Partido Popular nos
ganó estas eleccio-
nes en estas circuns-
tancias es que no es-
tábamos en el cami-
no correcto”, afir-
mó de forma nítida
y contundente.

Pues bien, pese a esta intervención y a otras
protagonizadas por los barones Guillermo Fer-
nández Vara y Javier Fernández; pese a que sabe
que tiene marcadas unas líneas rojas que apenas le
permiten sumar votos en el Parlamento para lo-
grar su investidura; pese a las continuas faltas de
respeto de Podemos hacia su partido y hacia algu-
nos líderes del mismo (ayer habló de “comando
Corcuera”); pese a que las exigencias de la forma-
ción morada en cuestiones territoriales y econó-
micas son completamente inasumibles para una
formación socialdemócrata europea, Pedro Sán-
chez sigue apostando por explorar una vía que
probablemente suponga una pérdida de tiempo y
esfuerzos. El que un político con vocación de pre-
sidente del Gobierno viva de espaldas a la realidad
del país es siempre preocupante.

Con Mariano Rajoy paralizado y a verlas venir
y Pedro Sánchez viviendo una ficción, el futuro
no es en absoluto halagüeño. El Rey tiene hoy una
difícil papeleta que esperemos por el bien de los
españoles sepa resolver con acierto, aunque los
dos partidos que deberían facilitarle las cosas es-
tén haciendo lo posible por complicárselas.

Con Rajoy paralizado
y a verlas venir y Pedro
Sánchez de espaldas
a la realidad, el futuro
no se presenta en
absoluto halagüeño
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E
S evidente que los resultados de las
elecciones de diciembre certificaron
la quiebra de uno de los pilares del
régimen político construido en la

transición al posfranquismo: el bipartidis-
mo de la alternancia (UCD-PSOE en los pri-
meros tiempos y luego PP-PSOE), que ha si-
do el núcleo central de las instituciones jun-
to con la monarquía borbónica y la visión de
España como “Una” (negando legitimidad
a la definición plurinacional del Estado que
hasta la transición política era parte impor-
tante de los programas de los partidos de iz-
quierda, incluidos el PSOE y el PCE).

Durante casi cuarenta años, con mayoría
absoluta o con el apoyo de alguna fuerza de
las derechas catalana o vasca, los dos parti-
dos se han alternado en el Gobierno dando
lugar a un régimen de democracia de baja
intensidad que cerró en la práctica toda otra
forma de participación política ciudadana
que no sea a través de los partidos. Una ley
electoral ad hoc favoreció y consolidó este
bipartidismo, que ha invadido todas las es-
feras institucionales y muchos ámbitos de la
sociedad civil, incluido el poder judicial,
teóricamente independiente, pero donde
PP y PSOE colocaron a sus peones o simpa-
tizantes sin rubor alguno. Todo ello ha teni-
do como consecuencia el altísimo nivel de
corrupción que se extiende desde miembros
de la Familia Real hasta pequeños ayunta-
mientos, basado en la prepotencia y en la
sensación (o certeza) de impunidad, y tam-
bién la obscena generalización de las “puer-
tas giratorias” por las que personajes y per-
sonajillos políticos pasan directamente a
ocupar asientos en consejos de administra-
ción o puestos de asesores bien pagados de
empresas multinacionales, como ocurre
con Felipe González, Aznar y un larguísimo
etcétera.

En las últimas elecciones, entre los dos
partidos no llegaron al 50% de los votos, lo
que es insuficiente para la continuidad de la
alternancia, ni siquiera si alguno de ellos su-
mara los del partido “emergente” más cer-
cano, Ciudadanos en el caso del PP (o tam-
bién del PSOE, que gobierna gracias a este
partido en Andalucía) y Podemos en el del
PSOE. Necesitarían, además de ello, contar
con el apoyo directo (con los votos) o indi-
recto (con la abstención) de otra u otras
fuerzas. Lo realmente importante es que el
régimen político bipartidista no garantiza
ya el mantenimiento eficaz del sistema y por
eso la actual situación es definida como de
“inestabilidad” por las fuerzas fácticas de és-
te –la banca, las grandes corporaciones em-

presariales, las instancias supraestatales de
la globalización como el FMI, el Banco Cen-
tral Europeo o la Troika–, por los mass-me-
dia y por los partidos que son los adminis-
tradores políticos de sus intereses, como el
PP, Ciudadanos (para muchos, la nueva ex-
presión política del Íbex-35) y los sectores
más determinantes del PSOE, encabezados
por González, Guerra, Bono, Rodríguez Iba-
rra, Corcuera y sus patrocinados más jóve-
nes, como Susana Díaz.

La tan temida “inestabilidad” consiste
precisamente en que el régimen político
que fue creado para garantizar la perpetua-
ción del sistema no es capaz ya de cumplir
ese papel. Entendiendo por sistema el con-
junto de intereses económico-sociales e
ideológicos que conforman la verdadera es-
tructura de nuestra sociedad. En él radica,
y no en las instituciones del régimen políti-
co, el verdadero poder. Por eso, los regíme-
nes políticos están organizados de tal mane-
ra que siempre gobiernen los partidos o
alianzas de partidos que, aunque puedan
estar enfrentados, no van a tocar ninguno
de los componentes estructurales del siste-
ma. Parafraseando a Lampedusa, podría-
mos decir que todo, o casi todo, puede cam-
biar en el régimen político siempre que ello
no cuestione el sistema. Entender esto es
esencial para interpretar los ahora diarios
llamamientos para que los dos partidos de
la (hasta ahora) alternancia pacten entre sí,
y con quien haga falta, para cerrar el paso a
cualquier otro actor que pueda cuestionar el
sistema (en la hipótesis de que realmente al-
guno pretenda hacerlo).

Para conseguir este objetivo, creo que en
las próximas semanas serán sacrificados
Rajoy y Sánchez, y luego, o tras nuevas elec-
ciones (improbables, pero que en todo caso
repetirían con pocas variantes los resulta-
dos de las anteriores), el PSOE apoyará a PP
más Ciudadanos, mediante su abstención,
que es lo que piden Felipe González y la gen-
te de orden de su partido, acusando, a la
vez, a Podemos de hacer imposible un Go-
bierno “de izquierda”. Y este apoyo será pre-
sentado no como una exigencia del sistema,
sino como un sacrificio “anteponiendo el
bien de España a los intereses del partido”.
Todo sea, incluido el suicidio del PSOE y el
fin del bipartidismo, para garantizar la es-
tabilidad del sistema.

La tan temida “inestabilidad”
consiste en que el régimen
político que fue creado para
garantizar la perpetuación
del sistema no es capaz
ya de cumplir ese papel

EL RÉGIMEN Y EL SISTEMA

SIGUE EL ENGAÑO

N
I Rajoy ni Pedro Sánchez pueden
gobernar en España sin el apoyo o
el consentimiento del otro. Esto es
una pesadez, y se viene repitiendo

desde el 20 de diciembre del año pasado.
Los resultados que decidieron los españoles
en las urnas no permiten un Gobierno de la
derecha, la izquierda o el centro, sino que
obligan a un pacto con amplio respaldo par-
lamentario, o a convocar elecciones. Están
engañando a los españoles, sobre todo Pe-
dro Sánchez, preocupado únicamente por
ser investido presidente. Puede conseguir-
lo con los votos de Podemos y la abstención
de los independentistas, pues no creo que

Ciudadanos quiera firmar su sentencia de
muerte política haciendo lo contrario de lo
que dijo. Pero después sería imposible que
funcione un Gobierno presidido por Sán-
chez, al que el PP le tumbaría casi todas las
medidas. Y, por supuesto, es imposible que
reforme la Constitución sin el apoyo del PP.

Estamos en un callejón sin salida, por-
que quienes deben encontrarla son Rajoy y
Sánchez. Por muchos ánimos que les den
en sus entornos, ni uno ni otro han ganado
con suficiencia las elecciones, ni podrán
gobernar, excepto que hubiera ese acuer-
do entre el PP y el PSOE. Tampoco se pue-
de alcanzar un pacto cuando nadie quiere
renunciar a nada. Después del penoso de-
bate que protagonizaron, los puentes se
han quemado. Ellos sólo siguen en pie por
sus ambiciones personales, confundiendo

la realidad con sus deseos, soñando con un
milagro que se antoja imposible.

Con este escenario, no se pueden abordar
programas. No hay mayoría absoluta para
garantizarlos. Y para conseguir un pacto,
todos deben ceder. La única posibilidad de
evitar otras elecciones pasa por un acuerdo
de mínimos. Para ello el PP debería sacrifi-
car a Rajoy. Si la oposición consigue su ca-
beza política, ya sería un logro para ellos. Y,
a cambio, el PP debería presidir un Gobier-
no de transición, con otro candidato o can-
didata de perfil suave (del tipo García Mar-
gallo, por ejemplo), sólo para un período
provisional de legislatura corta, en la que
pudieran consensuar ciertas reformas, a
convenir entre los grupos mayoritarios. Se-
ría mejor con presencia de ministros popu-
lares, socialistas y ciudadanos, para garan-
tizar una base sólida, que en minoría del PP.
Y, pasado ese periodo transitorio, a votar.
Puede que con otros candidatos.

Todo lo demás no se puede llevar a la
realidad. La opción de investir a Pedro Sán-
chez como un presidente de paja, que sir-
va de títere, es una pérdida de tiempo y un
menosprecio a los votantes. Para eso es
mejor convocar otras elecciones.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN
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La opción de investir a Pedro
Sánchez como un presidente
de paja, que sirva de títere,
es una pérdida de tiempo

LA TRIBUNA

ISIDORO
MORENO
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Catedrático Emérito
de Antropología de la
Universidad de Sevilla

LA LENGUA
DE CERVANTES

V
AN a llevar razón quienes critican
el retraso en las cosas de los fastos
del Año Cervantes. Vamos tarde,
efectivamente, varios siglos. A

pocos meses de la conmemoración del
cuarto centenario de la muerte de nues-
tro gran escritor, lo tenemos al pobre a la
remanguillé. Manga por hombro, literal-
mente. Primero fue el brazo, cuando Le-
panto, que le dejó sin el uso, preciso, de
la zocata. Luego los huesos, extraviados,
que resulta que estaban en las Trinitarias
en Madrid, y que los devotos de cráneos
privilegiados no podrán visitar hasta fi-
nal de año. Por último, estamos perdien-
do la lengua. En la presentación del
anuario El español en el mundo 2015, el
director del Instituto Cervantes, Víctor
García de la Concha, ha alertado del “uso
empobrecido” de nuestra rica lengua.
Frente a las 23.000 palabras diferentes
que se cuentan en el Quijote, el hispano-
parlante actual no junta más de 5.000. Y
eso sin meternos en gramáticas, en los hi-
los vivos que enjaretan el idioma.

Que se nos está durmiendo la lengua,
nos afean los doctores, como si toda la

culpa fuera de usted, que va de su cora-
zón a sus asuntos dejándose decir como
mejor sabe, o mía, por negarme a ser un
poquito más pedante. Parte de la culpa sí
es nuestra, no tanto por hablar mal sino
por callar peor, y por atender a las hor-
mas del lenguaje en serie de los medios,
a la dilatada verborrea política y a las sin-
taxis y términos promovidos por los fa-
bricantes de tendencias y otros humos.
¿De dónde salen, si no, los palabros tui-
tear, postureo, desestreñir –que ésta es
ya para no echar gota– o la felizmente
demodé metrosexual? Por este palabri-
zal y su ávida angostura caminamos. No
es inocente, el derrotero. Las neolen-
guas, la que George Orwell fabuló, la que
–recordaba hace poco en esta página
Manuel Gregorio González– la
Wehrmacht inventó o la que malverse
cualquier poder, expulsan a las cosas de
su nombre, falsifican palabras como mo-
nedas, carcomen entendederas, atur-
den, dejan en desavío a quienes son de
natural lenguaraces.

Decía Machado por boca del de Mai-
rena que “el barro santo” del que salió
el Quijote era la lengua viva de la gente.
No hablamos la lengua de su tiempo si-
no la del nuestro, que seguirá siendo la
de Cervantes si está en ascuas y suelta y
al día, si no permitimos su expropia-
ción. Volviendo a Machado, “los perío-
dos más fecundos de la historia son
aquellos en que los modestos no se chu-
pan el dedo”. Y sacan la lengua.

Crónica Personal

CARMEN
CAMACHO
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Frente a las 23.000 palabras
diferentes del ‘Quijote’, el
hispanoparlante actual
no juntamás de 5.000
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B
IENVENIDO sea el debate
sobre las Atarazanas para
que el patrimonio cultural
de la ciudad de Sevilla no

quede en la opacidad habitual de
su gestión, y los subsiguientes he-
chos consumados, y forme parte
normalizada de la discusión trans-
parente que requieren los asuntos
públicos. Sin embargo, hay que ser
cautelosos, porque, en el caso que
nos ocupa, y en otros similares, que
han existido o acontecerán, el con-
texto en, y desde el cual, se ha de
desarrollar la intervención arqui-
tectónica es de una extraordinaria
complejidad, más cuando se trata
de un edificio como el de las Atara-
zanas, que constituye un ejemplo
fehaciente de la confluencia de va-
riables políticas, administrativas,
legales, económicas, sociales y, por
supuesto, culturales, entendidas,
estas últimas, como la historicidad
del bien cultural conformada por
su ser primero, su vida de transfor-
maciones y su llegar a ser, tanto en
su materialidad como en su inma-
terialidad. Es decir, hablamos de
un ser evolutivo y simbiótico en el
que su ADN histórico contiene las
instrucciones y la información ne-
cesaria para su supervivencia. El
protagonista es por tanto el edifi-
cio, pero no sólo como arquitectu-
ra fósil, sino que hay que compren-
der cómo, viviendo, ha adquirido
una nueva naturaleza, para deci-
dir, en nuestra época el grado y el
tipo de intervención y asegurar su
mantenimiento con un programa
de usos razonado y viable.

Pero esta situación actual tiene
un origen, como fue la concesión
demanial que la Junta de Andalucía
hizo de las Atarazanas en 2009 pa-
ra que La Caixa desarrollara el pro-
yecto del centro cultural Caixafó-
rum; proyecto que, al no ejecutar-
se, la Junta de Andalucía debería
haber revertido a la situación inicial
y, mediante un debate público y
transparente entre instituciones,

expertos y ciudadanía, se hubiera
optado por una de las dos solucio-
nes siguientes: gestionar desde la
Consejería de Cultura la recupera-
ción con un proyecto patrimonial y
de activación o convocar un nuevo
concurso público para un convenio
de cesión demanial que implicara
un nuevo programa de usos y de
proyecto arquitectónico. No se hizo
ni lo uno ni lo otro y se llegó a un
nuevo acuerdo entre las partes, in-
cluyendo al arquitecto ganador del
primer proyecto, que ha conducido
a la polémica actual.

Quiero contribuir con mi expe-
riencia a clarificar y serenar este de-
bate con algunas ideas-propuestas.
Primero quiero fijar mi posición:
prefiero, fundamentándome en to-
do el siglo pasado de restauracio-
nes, la opción de la conservación co-
mo estrategia de respeto y tutela pa-
ra los bienes que acaban siendo fal-
sificados, perdiendo su valor testi-
monial, en un debate en el que apa-
recen también, de manera contra-
puesta, los valores históricos y de
antigüedad que se centran en la ob-
jetualidad y la materialidad del edi-
ficio frente a su comprensión com-
pleja como parte del tejido urbano,
de la estratigrafía de sus diferentes

épocas y de la dimensión inmaterial
de los diferentes usos allí desarrolla-
dos, constituyendo, todo ello su
“paisaje vital” que desde el conoci-
miento multidisciplinar y riguroso,
la capacidad del proyecto contem-
poráneo y el consenso público sobre
los objetivos de la conservación, nos
permita la legibilidad del bien, en
toda su historia vivida, y el uso de-
mocrático de los bienes heredados.

Y lanzo las siguientes preguntas:
¿Cómo recuperar la presencia del
agua, bética y atlántica, como alma
oculta de las Atarazanas? Recuerdo
la intervención de Peter Zumthor en
el Museo Diocesano de Colonia, Ko-
lumba Museum, donde hay una ins-
talación que recoge simplemente el
sonido de las palomas, su zureo y
aleteo, tremendamente evocador
de símbolos y presencias. Es la es-
cultura sonora de Bill Fontana “Pi-

geon Soundings” gracias a la cual el
visitante se ve inmerso en un proce-
so de intensa transformación espa-
cial y visual; ¿Cómo recuperar la
memoria del trabajo? Un astillero-
atarazana es una sinfonía de lo pro-
visional, donde se conjugan el agua,
la técnica, el trabajo, la invención,
los gremios, el Poder... las Ataraza-
nas como una casa de la industria li-
gada a las carpinterías de ribera,
cordelerías, carreterías, cesterías,
tonelerías, odrerías, panaderías,
carnicerías y pescaderías de la ciu-
dad; ¿De qué ciudad hablamos? De
la Sevilla deslumbrante y deslum-
brada. Plena de frenética actividad
productiva al borde mismo del
agua, del río, que no es tal, sino ría,
brazo mismo, Atlántico en tierra fir-
me. De sus barrios intra-extramu-
ros. De los avituallamientos de todo
tipo, del espíritu, la Iglesia, la Cate-
dral, las 27 iglesias parroquiales en
el siglo XVI, que se dice pronto, casi
más pronto que una misa de encar-
go, de la carne, las mancebías cerca-
nas al Puerto del Arenal, en el Com-
pás de La Laguna, con más casas que
parroquias, y también con sus orde-
nanzas para izas, rabizas y dueños,
de las tabernas, las casas de présta-
mo y de los cientos de pícaros, men-

digos y falsos tullidos. Y, luego, la
decadencia del XVIII, cuando Cádiz
se lleva la Casa de Contratación, no
sólo por el calado del río sino tam-
bién por el relevo social obligado,
por y hacia la burguesía gaditana,
frente a la ensimismada aristocracia
sevillana que piensa que Olavide es
un negro infiel. Al final, esos dos
mundos, el antiguo y el nuevo régi-
men, se enlazarán de la mano del
tiempo con la Maestranza de Artille-
ría. En las Atarazanas es importan-
te conocer las cosas en la materiali-
dad de su constante cambio. Inten-
tar asimilar lo instructivo de lo des-
tructivo y todo lo que allí ha sucedi-
do. Las Atarazanas son una tipolo-
gía territorial. Constituyen un pai-
saje del cual sólo se identifica en la
actualidad la arquitectura emergi-
da del antiguo iceberg diacrónico.
Las Atarazanas, parafraseando a P.
L. Cervellati, han representado un
punto de referencia en la vida de las
pasadas generaciones de sevillanos
y gentes de otros lugares. Hoy pue-
den representar un espacio de en-
cuentro entre nuestra existencia ac-
tual y la de las generaciones futuras.
Relacionarse de nuevo con una his-
toria, que para las Atarazanas, sig-
nificaría extenderse hacia la mem-
brana patrimonial que las rodea,
profundizar en su estratigrafía his-
tórica y conectar las nuevas funcio-
nes con los espacios ya consolida-
dos. Las Atarazanas como edificio
protagonista de sucesivos e impor-
tantes cambios, necesita que se le
hagan les preguntas correctas para
descubrir su sabiduría intrínseca, su
ser propio que le ha permitido so-
brevivir mutando.

La intervención en las Ataraza-
nas debería representar / signifi-
car, un punto de inflexión contra
el triunfalismo grandilocuente de
la falsa prosperidad. Creo que de-
bería revisarse la intervención
desde el valor intrínseco de la ar-
quitectura en su densimetría his-
tórica; desde la austeridad como
ética proyectual; desde el recono-
cimiento de la imposibilidad del
“primitivo esplendor”. En definiti-
va, pensar unitariamente la histo-
ria, el lugar y nuevos usos, con el
rigor de los especialistas, la com-
prensión de su hipercontextuali-
dad y la transparencia de una so-
ciedad abierta y democrática.

Las Atarazanas, instrucciones de uso

JULIÁN
SOBRINO SIMAL
Profesor de Historia
de la Arquitectura
de la Hispalense
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Opinión
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El concejal delegado de Hábitat
Urbano, Cultura y Turismo del
Ayuntamiento de Sevilla, Antonio
Muñoz (PSOE), afirmó ayer que
contactará con la Junta de Anda-
lucía, propietaria de las Reales
Atarazanas, y con La Caixa, dejan-
do claro que se quiere “tranquili-

zar al inversor respecto a los acuer-
dos plenarios” del Ayuntamiento,
en alusión al acuerdo para solici-
tar el bloqueo del proyecto.

En rueda de prensa, Muñoz ase-
guró que es “obligación” del Ayun-
tamiento el establecer ese diálogo
y anunció que ya ha dado las per-
tinentes directrices en Urbanismo
para que el proyecto de rehabilita-

ción de los astilleros medievales
pueda ser consultado por la ciuda-
danía “en unos días”, previsible-
mente esta semana.

Así, confió en que La Caixa con-
tinúe con este proyecto y cargó
contra la “irresponsabilidad” del
PP en el debate, viendo “incom-
prensible” su actitud porque el
proyecto fue presentado en 2014 y

en marzo de 2015, gobernando
Juan Ignacio Zoido (PP), se le dio
un informe favorable.

Por su parte, el concejal del Gru-
po Popular Francisco Pérez señaló
que es “muy curioso” que el edil de
Hábitat Urbano critique “exclusi-
vamente” al PP por su posición so-
bre las Atarazanas, cuando “todos
los grupos políticos votaron en el

mismo sentido en el Pleno del pa-
sado viernes y fue el PSOE el úni-
co que se quedó solo defendiendo
unos argumentos que los sevilla-
nos ni entienden ni se merecen”.

De otro lado, la Asociación para
la Defensa del Patrimonio Históri-
co y Artístico de Andalucía (Ade-
pa) considera “técnicamente via-
ble” la recuperación de las Atara-
zanas “excavándose hasta la cota
cero del edificio original para re-
cuperar su grandiosidad y integri-
dad”, toda vez que asegura que es-
ta restauración “está absoluta-
mente reñida” con la creación de
una plaza pública en su interior.

El Ayuntamiento “tranquilizará” al inversor
de las Atarazanas tras la petición de bloqueo

¿Cómo recuperar la
presencia del agua
como alma oculta
de las Atarazanas?
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El autor expresa sus 
reservas sobre la edificación 

en altura propuesta en el 
plan de rehabilitación 

L
AS recientes jornadas de mesas re-
dondas sobre las Reales Ataraza-
nas han permitido confrontar pres-

tigiosas opiniones desde muy distintos 
enfoques: histórico, patrimonial, urba-
nístico, jurídico e, incluso político. Un 
acierto pleno. De entre todas las expues-
tas estos días quiero hoy detenerme en 
algunas de las conclusiones expresadas 
por el catedrático emérito de Ingeniería 
del Terreno de la Universidad de Sevi-
lla, don José Luis de Justo Alpañés,                    
actualmente presidente de la Real Aca-
demia Sevillana de Ciencias, experto co-
nocedor de los problemas y caracterís-
ticas del subsuelo sevillano, intervinien-
te, desde el principio, en los estudios y 
trabajos del metro de nuestra ciudad. 
Abordó primero en su intervención la 
posibilidad de retirar el relleno acumu-
lado sobre el nivel original del monu-
mento, lo que consideró plenamente fac-
tible aunque advirtió «no sería ni fácil 
ni barato» pero, en cualquier caso, sería 
por una cantidad muy inferior a la esti-
mada por los responsables técnicos del 
proyecto, estimación que fue rebatien-
do capítulo por capítulo. Tras unas con-
sideraciones más generales sobre el es-
tado estructural del edificio concluyó 
recomendando que no se edificara so-
bre sus cubiertas, antes al contrario que 
se aligerara de las construcciones exis-
tentes porque, no debemos «sobrecar-
gar las atarazanas». ¿Y a qué construc-
ciones se estaba refiriendo? 

Posteriormente a la edificación du-
rante el reinado de Carlos III del cuer-
po de cabecera que incluye la espléndi-
da Sala de Armas en planta alta que, 
muy acertadamente, se recupera aho-
ra como sala de exposiciones, las auto-
ridades militares fueron ocupando las 
cubiertas de las atarazanas medievales 
con unas construcciones que, en la me-
moria del propio proyecto que ahora 
nos ocupa se califican como «de esca-
so valor arquitectónico, constructivo e 
histórico». Tales construcciones (sobre 
las naves 2, 4 y 6) están sobrecargando 
el edificio monumental con unos pesos 
para los que no estaba preparado, a la 
vez que desvirtúan el perfil de las cu-
biertas históricas, ahogando la visión e 
iluminación de las restantes naves. Ante 
esta situación caben tres tipos de inter-
vención: la más rigurosa patrimonial-
mente que consistiría en su demolición, 
acogiéndose a la normativa urbanísti-
ca municipal (artículo 10.3.16.2 del PGOU: 
«Podrán demolerse los cuerpos de obra 
añadidos que desvirtúen la unidad ar-
quitectónica original»). Otra solución 
plausible sería mantenerlos, pero ce-
rrados y sin uso público, tal y como lle-
van hace más de veinte años. La terce-

ra opción que, desafortunadamente, es 
la que se ha elegido, es la reedificarlos 
y convertirlos en locales de pública con-
currencia con lo que, lamentablemen-
te, se estarán aumentando las cargas a 
soportar por el monumento. Aunque la 
nave 6, en principio queda «sin acondi-
cionar en esta fase del proyecto» pare-
ce que hay intención de ocuparla más 
adelante. El cuerpo añadido sobre la 
nave 4 se mantiene y transforma para 
albergar una sala de proyecciones y un 
aula. Usos que, perfectamente, podrían 
ubicarse en la planta baja donde se dis-
pone de 8.249,81 m2 construidos y cu-
biertos sin que aquí abajo se planteen 
los problemas logísticos y de evacua-
ción que presentarían estas salas a 10,60 
metros de altura.  

Pero donde se produce la interven-
ción más perjudicial para el patrimonio 
monumental soterrado es sobre la to-
talidad de la nave 2 y parte de la nave 1, 
las más cercanas a la calle Dos de Mayo. 
Aquí, sobre la nave 2, se reedifica el cuer-
po existente, recreciendo los muros y 

sustituyendo la cubierta para albergar 
una cafetería de 456,11 m2 y, sobre la mi-
tad de la nave 1, se edifica una terraza 
de 528,76 m2. Lo que, en total, supone 
una ampliación con un nuevo forjado 
de casi mil metros cuadrados (984,87 
m2). La sola existencia de esta amplia-
ción exige, por sí sola, y de acuerdo con 
la normativa urbanística municipal, la 
previa redacción de un plan especial a 
tenor de lo establecido en el apartado 4 
del citado artículo 10.3.16 de las Normas 
Urbanísticas del PGOU, circunstancia 
que, sorpresivamente, parece que no se 
ha contemplado en la concesión de la 
licencia de obras, incumplimiento éste 
que bastaría por sí solo para cuestionar 
la validez de tal licencia. Pero, con in-
dependencia de los efectos jurídicos de 
tales circunstancias quiero detenerme 
en exponer los devastadores efectos que 
las construcciones proyectadas en al-
tura tienen sobre la integridad del mo-
numento, especialmente sobre su par-
te soterrada.  

En el propio proyecto de ejecución vi-
sado por el Colegio de Arquitectos se in-
cluye un plano (página 691) en el que se 
señalan las zonas que resultarán sobre-
cargadas por la intervención prevista. 
Las zonas más castigadas coinciden pre-
cisamente con las correspondientes a 
las de estas edificaciones en altura: se 
señala que existirá un 19% y un 26% de 

sobrepeso en la nave 4 de aulas y salas, 
mientras que en la zona de cafetería y 
terraza asciende a un 27%, un 37% y has-
ta un 168% (más de vez y media de so-
brepeso sobre el actual). Estas razones 
estructurales sobreañadidas y no otras 
son las que provocan que haya que aco-
meter los costosos y agresivos refuer-
zos de cimentación sobre pilotes. El re-
fuerzo de cimentación previsto (pági-
nas 1.944 a 1.950 del proyecto de 
ejecución) consiste en embutir todas y 
cada una de las pilastras mudéjares en 
sendos prismas de hormigón de apro-
ximadamente 3,50 x 3,10 metros de lado, 
con entre 50/60 centímetros de espesor 
y 1,30 metros de profundidad, medidos 
desde el suelo actual. Esta «camisa de 
fuerza» de hormigón se «atornilla» al pi-
lar medieval mediante varias barras de 
acero, corrugadas y pretensadas que 
atraviesan horizontalmente la fábrica 
de ladrillo mudéjar. Por si no estuviera 
suficientemente garantizada la irrever-
sibilidad de la actuación, esta «camisa 
de fuerza» («encepado» es el nombre 
técnico) es atravesada verticalmente por 
un cierto número (4, 6, 8, 10, 12 y hasta 
14 por cada pilastra) de pilotes de hor-
migón armado de 15 centímetros de diá-
metro que, con una longitud entre 20 y 
22 metros de longitud van a clavarse a 
la parte más dura y resistente de nues-
tro subsuelo. En total, un bosque de 354 
pilotes de hormigón armado que, atra-
vesando la zona de relleno, harían im-
posible una poco probable retirada de 
este en algún futuro para recuperar el 
espacio y la arquitectura original.  

Un último apunte de economía. De 
acuerdo con el propio presupuesto del 
proyecto, el coste de estos refuerzos al-
canza la cantidad de 1.799.111,26 €  que, 
unidos al coste de la cafetería, (que, cu-
riosamente viene desglosado del corres-
pondiente al centro cultural)y presu-
puestado en 429.566,40 €, suponen un 
total de 2.228.677,66 euros. Lo que equi-
vale al 25,40 % del coste total de las obras. 
Juzguen por sí mismos los pacientes lec-
tores la idoneidad, oportunidad y con-
veniencia de las intervenciones proyec-
tadas.        

JOSÉ GARCÍA-TAPIAL

NO SOBRECARGAR LAS ATARAZANAS

OPINIÓN

ABC Vista de una de las edificaciones añadidas entre las naves

ABC SEVILLA 

El concejal delegado de Hábitat Ur-
bano, Cultura y Turismo del Ayun-
tamiento de Sevilla, Antonio Muñoz 
(PSOE), ha afirmado que contacta-
rá con la Junta de Andalucía, propie-
taria de las Reales Atarazanas, y con 
La Caixa, dejando claro que se quie-
re «tranquilizar al inversor respec-
to a los acuerdos plenarios». El vier-
nes pasado, el Ayuntamiento apro-
bó con el único voto en contra del 

PSOE pedir a la propietaria y el pro-
motor la suspensión de las obras has-
ta la nueva exposición pública del 
plan de rehabilitación. 

En rueda de prensa, Muñoz ha ase-
gurado que es «obligación» del Ayun-
tamiento el establecer ese diálogo y 
ha anunciado que ya ha dado las per-
tinentes directrices en Urbanismo 
para que el proyecto de rehabilita-
ción de los astilleros medievales pue-
da ser consultado por la ciudadanía 

«en unos días», previsiblemente esta 
semana. 

Precisamente, la Fundación Ata-
razanas anunció ayer que se reuni-
rá hoy martes con los responsables 
de la Consejería de Cultura y de la 
Caixa para tratar sobre el proyecto 
de obras del centro cultural. 

La asociación conservacionista 
Adepa, por su parte, considera «téc-
nicamente viable» la recuperación 
de las Atarazanas «excavándose has-
ta la cota cero del edificio original 
para recuperar su grandiosidad y in-
tegridad», toda vez que esta restau-
ración «está absolutamente reñida» 
con una plaza pública en su interior.

Reuniones con la Junta y la 
Caixa tras el acuerdo plenario

FUTURO DEL MONUMENTO

JOSÉ GARCÍA-TAPIAL ES EX DECANO DEL 

COLEGIO OFICIAL DE ARQUITECTOS DE 

ANDALUCÍA OCCIDENTAL

abcdesevilla.es/sevilla
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R. S.

La Universidad de Sevilla partici-
pa en un ambicioso proyecto
Erasmus+, denominado Amico,
con el objetivo de fomentar la
movilidad laboral europea. Un
total de diez organizaciones en-
tre universidades, empresas e
institutos de investigación de Ita-
lia, Reino Unido, Alemania y Es-
paña han unido sus fuerzas con el
objetivo de reducir el desajuste
entre oferta y demanda de mano
de obra en el sector de las tecno-
logías de la información y la co-
municación (TIC).

El proyecto europeo Amico, se-

gún explica la Hispalense, fo-
mentará el empleo más allá de
las fronteras nacionales median-
te la creación de una Asesoría de
Movilidad Profesional que se
apoyará en un curso de especiali-
zación, así como el desarrollo de
herramientas específicas y guías
para realizar esta actividad.

En los últimos años ha habido
un aumento significativo de per-
sonas interesadas en la movili-
dad laboral entre países euro-
peos. A pesar de ello, las tasas de
empleo son bajas: concretamen-
te, las solicitudes de empleo re-
gistradas en el portal Eures au-
mentaron de 175.000 a
1.200.000 entre 2007 y 2014,
manteniéndose una tendencia al

alza. Sin embargo, hay pocas per-
sonas dedicadas a atender este
creciente volumen de solicitu-
des, y, además, no hay una for-
mación profesional específica
para este perfil laboral.

Como un primer paso, el pro-
yecto asesorará en el sector de las
TIC, ya que se considera una de
las áreas con más empleabilidad
juvenil, si bien podría ser extra-
polable a otras áreas.

Uno de los puntos fuertes de
esta iniciativa se encuentra en la
combinación adecuada de paí-
ses, ya que reúne a los estados
europeos más representativos en
términos de movilidad saliente y
entrante. Por un lado, Italia y Es-
paña, dos de los países con mayor
número de demandas de empleo
registradas en el portal Eures con
alta disposición a cambiar su lu-
gar de trabajo; por otro lado, Ale-
mania y Reino Unido, donde se
encuentra el mayor número de
empresas inscritas en la misma
plataforma digital y que solicitan
personal del extranjero.

La Hispalense participa en
un proyecto para fomentar
la movilidad laboral

M. G.

Miembros de la Universidad de Sevilla que participan en el proyecto Erasmus+.

● La iniciativa

europea pretende

reducir la demanda

de empleo en el

sector de las TIC

La Olavide
celebrará
el 3 de marzo
las elecciones
a rector

R. S.

El próximo 3 de marzo, la Uni-
versidad Pablo de Olavide cele-
brará elecciones a rector des-
pués de que Vicente Guzmán,
el actual máximo responsable
de la institución, anunciara el
adelanto de los comicios que,
en un principio, estaban previs-
to en torno al mes de mayo. Así
lo ha aprobado la Comisión
Electoral de la Universidad Pa-
blo de Olavide. Los comicios se
celebrarán por sufragio univer-
sal, con la participación de to-
dos los sectores que integran la
comunidad universitaria.

La publicación de censos
provisionales será el día 4 de
febrero, mientras que la publi-
cación del censo definitivo y el
arranque del plazo de presen-

tación de candidaturas será el
día 12 de febrero. Éstas podrán
presentarse hasta el día 15 de
febrero inclusive, y, de mo-
mento, sólo el actual rector, Vi-
cente Guzmán, ha anunciado
su interés por concurrir en los
comicios. La proclamación de
candidaturas definitivas será
el día 19 de febrero.

La campaña electoral se de-
sarrollará desde el 22 de fe-
brero hasta el 1 de marzo,
mientras que el 2 de marzo se-
rá jornada de reflexión. Las
elecciones rectorales se cele-
brarán el día 3 de marzo, en
primera vuelta. Si ningún can-
didato consiguiera el apoyo
proporcional de más de la mi-
tad de los votos válidamente
emitidos a candidaturas, se
procederá a una segunda vo-
tación el 14 de marzo.

Los aspirantes
podrán presentar
su candidatura del
12 al 15 de febrero

Miguel Ángel
Castro toma
posesión como
nuevo rector de
la Hispalense

R. S.

El catedrático de Química
Inorgánica Miguel Ángel Cas-
tro Arroyo, elegido el pasado
mes de diciembre rector de la
Universidad de Sevilla tras
vencer a los catedráticos Ade-
la Muñoz y Antonio Rabasco,
tomará posesión de su cargo
hoy a las 11:30 en el Palacio
de San Telmo, sede de la Pre-
sidencia de la Junta de Anda-
lucía. Ya por la tarde, a las sie-
te, está prevista su investidu-
ra en el Paraninfo de la insti-
tución académica.

Castro obtuvo en las elec-
ciones celebradas el pasado
jueves 17 de diciembre un to-
tal de 161 votos, lo que repre-
senta el 57,60% de los votos
válidos emitidos. Por su parte,
la candidata Adela Muñoz
consiguió 61 votos y el aspi-
rante Antonio Rabasco 47 vo-
tos.

Licenciado en Farmacia y
catedrático de Química Inor-
gánica desde 2009, es profe-
sor titular de la Hispalense
desde el año 2000. Ha desem-
peñado en la Universidad ta-
reas de gestión desde 2005,
cuando puso en macha el ser-
vicio general de Investigación
de Rayos X, que dirigió hasta
2007. Además, ha sido vice-
rrector de Ordenación Acadé-
mica desde 2009 hasta junio
de 2015, cuando su antece-
sor, Antonio Ramírez de Are-
llano, lo nombró rector en
funciones.

El nuevo rector ha desarro-
llado su actividad académica
e investigadora en varias uni-
versidades internacionales,
como la University College de
Oxford y la de Cambridge. En
la actualidad es el responsable
del grupo de investigación
Química del Estado Sólido.
Castro dispone de una dilata-
da experiencia en el campo de
la radiación sincrotón y de
fuentes de neutrones.

En el proyecto participan
empresas e instituciones
deAlemania, Italia,
ReinoUnido y España
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:: FERNANDO TORRES 
MÁLAGA. Con motivo de su 
XX aniversario, la facultad de 
Turismo de la UMA hizo en-
trega de honores y distincio-
nes a tres alumnos, un anti-
guo alumno y cinco empre-
sas del sector, a los que quie-
re reconocer su labor en dife-
rentes ámbitos: investigación, 
inserción laboral, cooperación 
institucional, difusión o for-
mación. El Consorcio Quali-
fica, Hamman Al Ándalus Má-
laga, la Mancomunidad de la 
Axarquía, Onda Azul y la Real 
Federación Andaluza de Golf 
fueron los homenajeados. El 
acto se celebró el pasado miér-
coles en el salón de grados del 
centro, y a él acudieron repre-
sentantes de las instituciones 
premiadas, de la UMA y de la 
Junta de Andalucía. 

Antonio Guevara, decano 
de la Facultad de Turismo, 
inauguró el acto y cedió la pa-
labra al secretario del centro, 
Antonio Peláez, quien se en-
cargó de dirigir la ceremonia 
y citar a los galardonados. 

El primero en subir al es-
trado fue Manuel Camacho, 
actual director del hotel THB 
Torrequebrada y reconocido 
como antiguo alumno de ho-
nor. Tras agradecer a los pre-
sentes la mención honorífi-

ca, afirmó: «Se puede llegar 
lejos sin tener un expedien-
te académico excelente; yo 
era el mejor sacando cincos». 
Algo que compensó tenien-
do mucho impulso para in-
corporarse «rápidamente al 
mercado laboral». 

La siguiente mención fue 
para el mejor expediente aca-
démico del curso pasado, José 
Manuel Ruz. Tras recibir la 
placa conmemorativa –todos 
los premiados recibieron 
una–, confesó sentirse «muy 
agradecido», y reflexionó, en 
tono de broma, sobre el pró-
ximo paso: «A ver qué depa-
ran el destino y el futuro». 

Mejores expedientes 
A Ruz le siguieron los mejo-
res expedientes en estudios 
de posgrado. En el Máster en 
Planificación Turística, Ana 
María Esturillo Ruiz fue la 
alumna más aventajada. La 
acompañó la reconocida como 
mejor expediente en el Más-
ter de Turismo Electrónico,  
Clara Márquez González. 

Llegado ya el turno de las 
empresas, Inmaculada Gar-
cía, directora de Onda Azul, 
recogió la placa conmemora-
tiva por la labor de la empre-
sa en la difusión de conteni-
dos turísticos. Lo hizo dando 

las gracias «en nombre de todo 
el equipo de Onda Azul. Tra-
bajamos con mucha ilusión, 
y cuando alguien te da un pre-
mio, supone doble felicidad», 
explicó. María Zamora, de la 
dirección de proyectos exter-
nos de la Mancomunidad de 
Municipios de la Axarquía, re-
cogió el galardón por su coo-
peración institucional . Tuvo 
palabras de gratitud para «la 
Facultad de Turismo, que se 
esmera en dar formación y va-
lor añadido con actividades 
extraordinarias». 

El golf como motor 
La Real Federación Andalu-
za de Golf fue galardonada 
por su apoyo a la fomación 
en turismo. Su presidente, 
Ángel de la Riva Gómez, ase-
veró tras recoger su placa que 
«el turismo del golf mueve 
personas y hace amigos. Con 
todos los respetos a esta pa-
tria mía, no hay nada mejor 
que Andalucía». Por último, 
Francisco Javier Fernández, 
consejero de Turismo y De-
porte, recogió la distinción 
honorífica a en nombre de 
Qualifica, por su apoyo a la 
investigación en el sector. 
«Enhorabuena por 20 años 
generando talento turístico», 
concluyó.

:: CRÓNICA 
MÁLAGA. El conocimien-
to científico y el sector em-
presarial se aúnan en el foro 
Transfiere 2016, que se ce-
lebrará los días 10 y 11 de fe-
brero en el Palacio de Ferias 
y Congresos de Málaga. En 
total, más de 120 expertos 
de una veintena de países 
se darán cita en este pres-
tigioso foro Europeo para 
la Ciencia, Tecnología e In-
novación. 

Este evento, que ya cele-
bra su quinta edición, bus-
ca la transferencia de cono-
cimiento y la cooperación 
entre potenciales socios tec-
nológicos a través de reunio-
nes B2B, es decir entrevis-
tas bilaterales concertadas 
previamente. 

El gran eje de Transfiere 
son los encuentros de Net-

working, reuniones de unos  
30 minutos de duración con 
potenciales socios tecnoló-
gicos del ámbito científico y 
del sector empresarial.  

Mesas redondas 
La Oficina de Transferencia 
para los Resultados de Inves-
tigación de la Universidad de 
Málaga –OTRI– también par-
ticipará en estos encuentros 
con el fin de acercar la ofer-
ta tecnológica de la Univer-
sidad al tejido empresarial. 

El foro Transfiere 2016 
cuenta con un amplio pro-
grama de mesas redondas di-
vidido en los siguientes blo-
ques: Eureka, Financiación, 
Centros de Excelencia Seve-
ro Ochoa y Unidades de Ex-
celencia María de Maeztu, 
Diseño, RIS3 Andalucía y 
Compra Pública Innovadora.

Más de 120 expertos 
participarán este mes 
en el foro Transfiere
El evento tecnológico tendrá lugar                   
los días 10 y 11 en el Palacio de Ferias

Turismo distingue a empresas 
del sector en su XX aniversario
La Facultad también entregó un reconocimiento                          
a los mejores expedientes del grado y de posgrado

Los galardonados, acompañados por el consejero de Turismo y el vicerrector de Política Institucional. :: F. TORRES

 Consorcio Qualifica. 
Apoyo a la investigación tu-
rística. 

 Hamman Al Ándalus. Fo-
mento de la inserción laboral. 

 Onda Azul. Difusión de la 
actividad turística. 

 Mancomunidad de la 
Axarquía. Cooperación ins-
titucional. 

 Real Federación Andalu-
za de Golf. Apoyo a la for-
mación en turismo. 

 José Manuel Ruz. Mejor 
expediente de grado. 

 Ana María Esturillo 
Ruiz. Máster en Planifica-
ción Turística. 

 Clara Márquez Gonzá-
lez. Máster en Turismo 
Electrónico.

LOS PREMIADOS

:: CRÓNICA 
MÁLAGA. El Salón de 
Orientación Universitaria 
Unitour, que organiza la con-
sultora especializada en for-
mación y estudios de post-
grado Círculo Formación, se 
celebra hoy en Málaga con 
más de cuarenta universi-
dades participantes. El ob-
jetivo de este evento, que 
nació hace diez años, es in-
tentar que los estudiantes 
de Bachillerato tomen una 
decisión basada en el cono-
cimiento y puedan resolver 
de forma personalizada to-
das la dudas para las que no 
encuentran respuesta por 
otras vías.  

El salón se dirige a estu-
diantes de Bachillerato, pa-
dres y educadores interesa-
dos en recibir consejos que 
les orienten de una manera 
más certera sobre las titula-
ciones y universidades a las 
que pueden acceder, grados 
que se imparten en cada cen-

tro, planes de estudios, tari-
fas y precios de matricula-
ción, becas, alojamiento en 
las residencias universitarias 
de los propios centros, entre 
otros servicios. 

Una vez que acabe el tour 
por diferentes ciudades, se 
sortearán entre los asisten-
tes a cualquiera de las sedes 
de España y Portugal, 4 Be-
cas Unitour y una Beca Bri-
tish Council Aptis, que per-
mitirán costear íntegramen-
te la matrícula en la univer-
sidad elegida. 

Unitour Málaga estará 
abierto al público de 10.00 a 
14.00 y de 15.30 a 17.30 ho-
ras en el hotel NH Málaga 
(calle San Jacinto, 2). No obs-
tante, alumnos de varios co-
legios de la zona ya tienen 
cita previa y acudirán bajo la 
tutela de sus profesores en 
horario de mañana, mientras 
que por la tarde la feria aco-
gerá a todo el que acuda en 
busca de información.

Un salón reúne hoy  
la oferta académica 
de 40 universidades
Los asistentes pueden optar a cinco 
becas para costear la matrícula

Martes 2.02.16  
SUR CRÓNICA 
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Aula Abierta
Del 2 al 8 de febrero de 2016

N.o 396

Aula Abierta 
en Internet

AULA ABIERTA está disponible, cada martes, en ExpansiónPro en Orbyt. Si te registras –expansiónpro.orbyt.es– tendrás acceso gratuito a todos los contenidos durante el primer mes. Puedes 
disfrutarlos en la sección Quiosco. También estamos en las redes sociales Twitter @aula_expansion y Facebook y en www.expansion.com. Envía tus sugerencias a aulabierta@expansion.com.
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MÁS DE 100.000 ANTIGUOS ALUMNOS SIGUEN ASOCIADOS A SU CENTRO

La universidad española abre 
la puerta a los egresados
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A FONDO

Ana Gil. Madrid 
El día en que se dice adiós definitiva-
mente a las aulas es imposible borrar 
de la memoria de un estudiante uni-
versitario. El último examen de la 
carrera, la graduación, la fiesta que 
viene después de este acto académi-
co... son momentos inolvidables de 
esta etapa de formación por la que ya 
han pasado millones de españoles.  

Una manera no solo de congelar 
esos recuerdos sino de permanecer 
vinculado a la universidad de por vi-
da es formar parte de una platafor-
ma Alumni. Gracias a estos servi-
cios, más de 100.000 antiguos alum-
nos de la universidad española se be-
nefician en la actualidad de una bol-
sa de empleo, asesoramiento profe-
sional, descuentos en formación 
continua, encuentros con sus viejos 
compañeros de clase y una sugeren-
te oferta cultural. 

Asesoramiento y empleo 
El apoyo en la búsqueda de empleo y 
la orientación profesional son dos de 
los servicios más reclamados por los 
antiguos alumnos. Por esta razón, es 

Los antiguos alumnos,  
una pieza clave del campus

una de las actividades estrella de 
muchas asociaciones.  

Como la mayoría de los centros, la 
Universidad de Salamanca y la Uni-

versidad Politécnica de Valencia a 
través de este servicio difunden las 
ofertas de empleo que llegan a la uni-
versidad entre sus estudiantes, pero 

en la actualidad quieren ir más allá y 
están preparando el lanzamiento de 
un nuevo programa de mentoring en 
el que antiguos alumnos de larga tra-

yectoria profesional orienten a los 
nuevos licenciados.  

De este modo, la Usal ha puesto en 
marcha la brújula de Alumni que es 

En los últimos años, los egresados se han convertido en un apoyo fundamental para la universidad española. 
Facilitan la búsqueda de empleo entre los jóvenes y son los mejores embajadores de la marca en el extranjero.

L  Universidad de Salamanca: 
24 euros al año. 

L  Universidad de Alcalá:  
40 euros al año. 

L  Universidad Politécnica de 
Valencia: 30 euros al año. 

L  Universidad de Cantabria: 
12 euros al año. 

L  Universidad de Navarra: 
donaciones de diversas 
cantidades a libre elección 
del antiguo alumno.

¿Cuánto cuesta 
seguir en la 
universidad?

En muchas universidades, los egresados asesoran a los estudiantes universitarios en su futuro profesional.
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un servicio de asesoramiento que in-
cluye desde charlas sobre perspecti-
vas profesionales a intercambios de 
información o visitas a los centros de 
trabajo en las empresas de antiguos 
alumnos. 

La Universidad de Navarra, asi-
mismo, acaba de lanzar un nuevo 
portal de carreras profesionales que 
no se limita a los recién graduados 
sino que va dirigido a todos los anti-
guos alumnos, que facilita tanto la 
búsqueda activa de empleo como la 
oferta como empleadores. 

La Universidad de Alcalá de He-
nares, por su parte, desde 2005 
cuenta con un convenio con la Aso-
ciación de Empresarios del Henares 
(AEDHE) y desde su plataforma se 
reciben y canalizan multitud de 
ofertas de empleo que se hacen lle-
gar a sus socios. 

Formación y descuentos  
Mantener la relación y el contacto 
entre la universidad y los jóvenes li-
cenciados también ofrece otro tipo 
de ventajas. 

Por una parte, la universidad ve 
en un antiguo alumno a un futuro 
estudiante de posgrado y para facili-
tar su formación continua le ofrece 
descuentos en actividades relacio-
nadas con su proyección profesio-
nal. 

Otro de los objetivos de este tipo 
de asociaciones es que los egresados 
puedan seguir disfrutando como an-
tiguos alumnos de todos los servi-
cios del campus como el acceso a la 
biblioteca, el carnet universitario, el 
parking gratuito en las instalaciones 
de la universidad, el acceso a las ins-
talaciones y actividades deportivas y 
culturales. 

Para distinguirles de los universi-
tarios y estrechar la relación con 
ellos, estas plataformas también 
cuentan con eventos, actividades y 
descuentos exclusivos para ellos. En 
este sentido, la UPV ha desarrollado 
un club de lectura, gastronómico y 
de ocio y dispone de un directorio 
para que los antiguos alumnos ha-
gan networking. Por su parte, la Usal 
ofrece descuentos especiales tanto 
online como en puntos de venta y 
permite acceder a redes WiFi gra-
tuitas en universidades de más de 
cincuenta países. Para mantener el 
vínculo con sus asociados la UAH 
organiza cada año un torneo de pá-
del en el que participan egresados, 
representantes de otras asociacio-
nes de antiguos alumnos y empresas 
del Corredor del Henares. 

Marca internacional 
Muchos centros de nuestro país han 
convertido a sus antiguos alumnos 
repartidos por los cinco continentes 
en embajadores de su universidad. 

En las plataformas alumni  
de las universidades destacan 
antiguos alumnos que  
han conseguido despuntar  
en su carrera profesional. 
En la Universidad de 
Salamanca, por ejemplo, se 
enorgullecen de contar entre 
sus asociados con Antonio 
Huertas, presidente de 
Mapfre; los académicos  
de la Real Academia Española 
José Antonio Pascual y Paz 
Battaner; la directora de la 
Compañía Nacional de Teatro 
Clásico Helena Pimenta;  
el director de cine Rodrigo 
Cortés; el expresidente de 
Panamá Arístides Royo; el 
exministro de justicia español 
Fernando Ledesma y la 
periodista Ana Pastor. 
En la Universidad Politécnica 
de Valencia no son menos los 
egresados célebres que 
siguen vinculados con el 
campus. Entre ellos, destacan 
el científico Avelino Corma, 
Premio Príncipe de Asturias; 
el investigador José 
Capmany, Premio Jaume I y 
Sole Giménez, cantante del 
grupo ‘Presuntos Implicados’. 
La Universidad de Navarra 
también tiene entre sus 
alumni a personajes 
populares como Pedro Miguel 
Echenique, Premio Príncipe 
de Asturias de Investigación 
Científica y Técnica, y Pedro J. 
Ramírez, fundador de ‘El 
Mundo’ y ‘El Español’ y el 
arquitecto Patxi Mangado.

Los alumni 
españoles  
más populares

Un egresado asociado se beneficia de grandes descuentos en actividades de formación continua. 

Muchas asociaciones 
cuentan con una bolsa de 
empleo donde los propios 
egresados buscan candidatos

La universidad española  
ve en un antiguo alumno  
a un futuro estudiante  
de posgrado

La UAH organiza un torneo de pádel entre sus antiguos alumnos.

Los antiguos universitarios son los mejores embajadores de la marca de su centro por todo el mundo.

De este modo, difunden la imagen 
de su centro por todo el mundo y 
captan a jóvenes extranjeros intere-
sados en realizar una estancia en 
nuestro país. 

Para mantener el contacto con es-
tos egresados que se han marchado 
a trabajar fuera de nuestras fronte-
ras el centro valenciano celebra en-
cuentros anuales en ciudades como 
Londres y va a empezar a hacerlo en 
Berlín, Madrid y Barcelona. 

Del mismo modo, la UAH cuenta 
con dos sucursales en Buenos Aires 
y en Montevideo que agrupa a anti-
guos alumnos argentinos y urugua-
yos del centro.  

Por su parte, la Universidad de 
Navarra ha establecido una red con 
37 agrupaciones territoriales nacio-
nales y 3 internacionales, formadas 
por más de 250 delegados alumni y 
25 representantes internacionales 
que voluntariamente colaboran, 
desde sus ciudades o países, en la in-
ternacionalización, empleabilidad y 
promoción de la Unav.
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SlideWiki, la wikipedia europea
Desde la nueva enciclopedia se podrá acceder a contenidos en hasta 50 idiomas y en formatos tan atractivos como los que 
ofrecen los cursos MOOC. El proyecto ha arrancado este mes y se prolongará durante los próximos tres años.

Ana Gil. Madrid  
¿Te imaginas una wikipedia univer-
sitaria que te facilite reforzar los co-
nocimientos de biología, literatura o 
robótica y te permita obtener mate-
rial de alta calidad para elaborar un 
trabajo o preparar una clase? Este es 
el objetivo del proyecto europeo Sli-
deWiki, una nueva enciclopedia on-
line que pone a libre disposición 
contenidos educativos en red que 
puedan ser utilizados de forma cola-
borativa tanto por profesores como 
por alumnos de todo el mundo. En-
tre los socios de esta plataforma, fi-
nanciado por la UE a través de su 
programa Horizonte 2020 y que 
cuenta con un presupuesto de 4 mi-
llones de euros,  destaca el Grupo de 
Tecnología Informática e Inteligen-
cia Artificial (GT-IA) de la Universi-
dad Politécnica de Valencia.   

Hasta 50 idiomas 
La iniciativa, liderada por el instituto 
Fraunhofer de Alemania y otros 15 
socios de 8 países (Alemania, Grecia, 
Italia, España, Serbia, Países Bajos, 
Brasil y Reino Unido), tiene el multi-
lingüismo como principal valor aña-
dido respecto a otras soluciones. 

De este modo, la idea es que Sli-
deWiki no sólo ofrezca materiales 
en vídeo y escritos, sino que pueda 
traducirse de manera automática 
hasta en 50 idiomas.  

La plataforma será similar a la po-
pular enciclopedia Wikipedia, pero 
los contenidos se organizarán por 
materias, niveles e idiomas, e inclui-
rá no ya definiciones, sino explica-
ciones detalladas que puedan usarse 
tanto en docencia como para autoa-
prendizaje.  

Contenido accesible 
Este proyecto propone un sistema 
abierto, de fácil manejo, adaptado a 
distintas necesidades –incluidas 
personas con discapacidad–, que 
satisfaga tanto a educadores como 
usuarios. 

Los contenidos serán edita-
bles en un sistema de control de 
calidad similar al de Wikipedia y 
supervisados por profesores y 

TENDENCIAS

La nueva plataforma online 
cuenta con un presupuesto 
inicial de 4 millones de 
euros financiado por la UE

REINA SOFÍA 
Para el profesor 
García Guatas,  
dos pinacotecas 
referentes son  
el museo romano 
Oiasso de Irún 
(representando  
a los de pequeñas 
dimensiones)  
y el Reina Sofía  
de Madrid.

¿Cómo serán los museos del tercer milenio?

La lección

A esta pregunta se puede respon-
der preferentemente desde la re-
flexión sobre el enfoque de sus 
programas de actividades didácti-
cas y la proyección, que como ta-
les instituciones culturales del 
más alto nivel, deben mantener 
con la sociedad. Su presente y fu-
turo se fundamentan, por tanto, 
en la educación de los visitantes y 
en una comunicación renovada 
desde las tecnologías audiovisua-
les e informáticas.  

Hay que tener en cuenta, ade-

más, que los museos de este tercer 
milenio empiezan a ser percibidos 
por la sociedad como ámbitos pri-
vilegiados de comunicación social 
y de educación diferenciada.  

Ante una obra de arte, una per-
sona ve lo que sabe y la misión de 
los programas educativos de los 
museos y de sus educadores es de-
sarrollar una pedagogía de apren-
dizaje adaptada a los visitantes, se-
an adultos, adolescentes o niños, 
para el conocimiento y disfrute 
del conjunto de saberes y valores 

que han acompañado la creación 
de las obras de arte y a sus creado-
res. Pero no se trata de una fun-
ción de entretener a los visitantes, 
sino de una misión de atraer al pú-
blico, para lograr, como diríamos, 
una fidelización de los más jóve-
nes a los museos, sean de ciencias, 
de historia, de etnografía, arqueo-
logía o de Bellas Artes y, de un mo-
do especial, con los de arte con-
temporáneo y actual. Ellos serán 
los futuros visitantes y amigos de 
los museos.

alumnos en varios países europeos. 
Slidewiki consistirá en un reposi-

torio de contenidos editables –pre-
sentaciones de temáticas multidisci-
plinares– en el que podrá participar 
cualquier usuario, lo que contribuirá 
también a mejorar esta “nueva enci-
clopedia en red”. Se podrá traducir a 
50 idiomas, modificar y configurar 
según las necesidades del usuario. 

Además, la plataforma permitirá 

D
re

am
st

im
e

Asesor de proyectos y programas en el Máster de Mu-
seos: Educación y Comunicación, del Campus de 

Huesca de la Universidad de Zaragoza

Por Manuel García Guatas

tests de evaluación de los conteni-
dos, contacto en red entre los colabo-
radores y los usuarios, descarga de 
presentaciones, etc.  

Otro de los objetivos de la Sli-
deWiki es ofrecer el material en for-
matos tan atractivos como los dispo-
nibles en los populares MOOCs, los 
Massive Open Online Courses (cur-
sos masivos gratuitos en línea) pero 
mejorar las prestaciones. Mientras 
que en OCW el material no está or-
ganizado o agrupado y los formatos 
son difíciles de compartir y descar-
gar, SlideWiki pretender facilitar el 
uso de los contenidos.  

Recomendación inteligente  
La Universidad Politécnica de Va-
lencia se va a encargar de desarrollar 
un sistema de recomendación inteli-
gente que aconseje a cada alumno en 
la búsqueda de los materiales más 
adecuados para su formación, te-
niendo en cuenta sus preferencias, 
características y necesidades. De es-
te modo, SlideWiki facilitará que los 
usuarios no pierdan tanto tiempo 
buscando contenidos en la red y un 
docente que quiere montar una asig-
natura de ciencias y quiere usar ma-
teriales de SlideWiki, obtendrá una 
relación de material para ello. 

Para ello, el grupo de la UPV apli-
cará su experiencia y resultados pre-
vios en el desarrollo de un sistema 
que utilice la teoría de argumenta-
ción para combinar de forma efecti-
va técnicas de recomendación cola-
borativas, basadas en el contenido o 
el conocimiento. Los miembros del 
grupo también elaborarán diversos 
cursos MOOC sobre el uso de la pla-
taforma.

SlideWiki va a facilitar a los estudiantes reforzar los apuntes de algunas asignaturas y elaborar trabajos.
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Aula Abierta. Madrid 
Desde la semana pasada, cualquier 
internauta que se tercie, entre en 
Google Maps y abra la aplicación 
Street View desde cualquier rincón 
del mundo puede recorrer los pasi-
llos, talleres, aulas, salas de exposi-
ciones, despachos e instalaciones ex-
teriores de la Facultad de Bellas Ar-
tes de la Universidad Complutense 
del mismo modo que puede despla-
zarse por las calles de millones de 
ciudades del planeta. Y es que la es-
cuela de la UCM es el primer centro 
universitario español virtualizada en 
su totalidad con la tecnología de vi-
sión 360º de Google. 
 
Puesta en marcha 
Para llevar a cabo este proyecto el 
pasado mes de junio Google empleó 
el trekker para registrar los exterio-
res, (una mochila equipada con un 
sistema de cámaras en la parte supe-
rior) y el trolley (carrito operado ma-
nualmente que toma imágenes en 
360º) con el que se pueden tomar 
con todo detalle imágenes de los in-
teriores. Como sucede en todas las 
secuencias de la aplicación “Street 
view” de Google en las imágenes no 
aparecen personas para salvaguar-
dar su derecho a la propia imagen. 

La primera facultad española 
con visión de 360º de Google
Es la primera vez que se virtualiza una facultad completa en nuestro país, lo que convierte a Bellas 
Artes de la Complutense en pionera en compartir sus instalaciones en Google Maps.

Vista de un espacio de la Facultad de Bellas Artes.

Aula Abierta. Madrid 
Los próximos días 24, 25 y 26 de fe-
brero en la Escuela Técnica Superior 
de Arquitectura de la Universidad 
Politécnica de Madrid tendrá lugar 
la segunda fase de #ETSAMem-
prende. Los interesados en partici-
par pueden enviar su candidatura 
hasta el 8 de febrero.  
 
Puesta en marcha 
En estas jornadas de emprendi-
miento se han desarrollado dos cate-
gorías en las que los jóvenes pueden 
tomar parte: las empresas ya creadas 
y los proyectos empresariales.  

El próximo 12 de febrero se selec-
cionarán 20 propuestas que se pre-
sentarán en otros tantos stands. Un 
día después, un tribunal elegirá a 
diez empresas entre las participan-

Una muestra para jóvenes 
arquitectos emprendedores

UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE MADRID

Un examen virtual 
que defiende  
la igualdad de 
oportunidades

UOC

Aula Abierta. Madrid 
El próximo mes de septiembre 
personas con discapacidad, jóve-
nes residentes en viviendas en 
zonas aisladas o con dificultades 
para conciliar trabajo y estudios, 
podrán estudiar y examinarse 
con igualdad de oportunidades a 
través de TeSLA: el primer pro-
yecto que permite evaluar de 
forma completamente virtual a 
estudiantes liderado por la Uni-
versidad Oberta de Catalunya 
(UOC). 

La iniciativa, de tres años de 
duración y siete millones de pre-
supuesto, prevé beneficiar a más 
de 14.000 estudiantes en los pró-
ximos tres años. 

 
Accesible 
Financiado por la Comisión Eu-
ropea dentro del programa mar-
co europeo Horizon 2020, el 
nuevo sistema TeSLA (Adaptive 
Trust-based E-assessment Sys-
tem for Learning) se coordinará 
desde la UOC y lo forman 18 or-
ganizaciones expertas entre las 
cuales hay universidades –pre-
senciales y en línea–, agencias de 
calidad, centros de investigación 
y empresas tecnológicas de 12 
países distintos como son Espa-
ña, Bélgica, Países Bajos, Bulga-
ria, Reino Unido, Turquía, Fin-
landia, Alemania, Francia, Méxi-
co, Suiza y Portugal. 

Los más pequeños 
vuelven a la cocina

BASQUE CULINARY CENTER

A. A. Madrid 
En 2016 de nuevo Basque Culi-
nary Center ofrece a niños y jóve-
nes de entre 9 y 17 años la posibi-
lidad de adentrarse en la cocina a 
través de distintas iniciativas gas-
tronómicas. El objetivo de todas 
ellas es familiarizar a los más pe-
queños de la casa y también a los 
adolescentes con el arte culinario 
y consolidar en muchos casos su 
pasión por los fogones.  
 
Campamentos 
En esta nueva propuesta, los cur-
sos de verano tendrán cinco edi-
ciones, tres en Guipúzcoa, y dos 
en Madrid.  

El programa se celebrará du-
rante diez días de estancia com-
pleta, –con un calendario distinto 
en cada ubicación– y los jóvenes 

que se apunten tendrán la opor-
tunidad de descubrir los secretos 
de la cocina de la mano de reco-
nocidos chefs, elaborar queso o 
conocer cómo funciona un res-
taurante.

Desde  
hace años, 
la UPM 
apuesta 
por los 
jóvenes 
emprende-
dores.

CAMPUS

tes, que tendrán la oportunidad de 
exponer su proyecto oralmente ante 
el tribunal. De esos diez finalistas, 
habrá 4 ganadores con premios de 
hasta 3.000 euros. Todo ello se alter-

nará con tres ponencias de arquitec-
tos emprendedores durante los días 
24 y 25. Para más información, entre 
en el portal oficial de la UPM 
www.etsamadrid.aq.upm.es.

Una clase en BCC.

Dicha virtualización tuvo lugar el 29 
y 30 de junio de 2015.  

En la presentación de la iniciativa, 
el rector de la UCM Carlos Andradas 
confesó: “estoy seguro de que este 
camino que hoy mostramos abre 
muchas más posibilidades de cola-
boración. Por ejemplo, para exten-
derlo a otros centros o para mostrar 
nuestro patrimonio artístico, como 
el que tenemos en nuestros museos y 
colecciones”. 

Este proyecto se suma a la misión 
de Google de organizar la informa-
ción del mundo y hacerla universal-
mente accesible, y supone, a su vez, 
una invitación a conocer cómo en la 
Facultad de Bellas Artes de la Uni-
versidad Complutense convive el ar-
te contemporáneo con el patrimonio 
y el talento de los jóvenes con la for-
mación. 

Este solo es un paso más de la cola-
boración que mantienen la Complu-
tense y el buscador estadounidense 
desde hace años, materializado en 
diversos proyectos, como el que per-
mitió la digitalización de fondos de la 
Biblioteca de la UCM o el que se pu-
so en marcha recientemente para 
impulsar cursos de formación en 
nuevas tecnologías bajo el nombre 
Actualízate.
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